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Родился 1В 1938 ГОТО' в <=• Ко
жевникове Томской области, рус
ский, беспартийный, образование 
высшее, окончил Томский меди
цинский институт.

Трудовую деятельность'начал в 
1956 году в качестве лаборанта, 
После окончания Томского медин
ститута в 1963 году работает в 
АсиновС'Кой центральной районной 
больнице сначала врачом-хирур- 
гом, затем заместителем главного 
врача по организационно-методи
ческой работе, а с 1978 года 
главным врачам.

За время работы проявил себя 
умелым врачом-о,рганизатором. По 
его инициативе значительно укреп
лена материально-техническая ба
за здравоохранения района. За го
ды одиннадцатой пятилетки по
строены медсаитасть Асиновского 
ЛПК с поликлиникой,- стоматологи
ческое отделение, детокац поликли
ника, женская консультация, пять 
фельдшерско-акушерских пунктов 
и здание отделения «Скорой меди
цинской помощи». Медицинские уч
реждения укрепляются квалифици
рованными кадрами, оснащаются 
современным сйборудоваиием. Под 
руководством т. Лукьянова откры
то отделение восстановительного 
лечения, внедрено 52 новых мето
да диагностики. В больнице дей
ствуют областные школы передо
вого опыта.

Коллектив, возглавляемый
т. Лукьяновым, сформировался 
как передовой, работоспособный, 
инициативный, постоянно занима
ет призовые места в областном 
социалистическом соревновании. 
Повысился уровень оказания меди
цинской помощи. 64 процента на
селения охвачено диспансерн1ым 
наблюдением.

То®. Лукьянов Имеет высшую 
квалификационную категорию ор
ганизатора здравоохранения. '

Трудолюбие, целеустремлен
ность и настойчивость — ооновные 
качества характера Анатолия Сер- , 
геевича. Из множества повседнев
ных проблем умеет определить ос
новные, от решения которых зави
сит улучшение медицинской помо
щи в районе.

Успешному развитию дела опо- 
со&твуют эрудиция, широкий кру
гозор Анатолия Сергеевича, хоро
шее знание психологии человека. 
Он умеет находить контакт с 
людьми, прост и достунея для 
всех Выдержанный, волевой, жиз
нерадостный, обладает чутетвом 
юмора. Непреклонен в отстаива
нии овоего мнения.

Он убежден в необратимости 
перестройки, демократизации, вос
становлении в полном объеме ле
нинских норм жизни советского 
общества, социальной защищенно
сти каждого человека. Сторонник 
Закона о местном самоуправлении.

Ведущее место в его пре1Двыбор- 
ной программе занимают проблемы 
здоровья человека, .защиты окру
жающей среды. Как депутат и ор
ганизатор ээравоохранения, наме
рен добиться заметного ул’учшения 
медицинского обслуживания насе
ления, приоритетно укрепляя мате

риально - техническую базу здра
воохранения, и прюжде всего поли
клиническую службу, медицинскую 
помощь матерям и детям в рам
ках программы «Детство», улуч
шая снабжение ■Л1еиарственяыми 
препаратами и медицинским обо- 
|РУдованием. Он будет активно до
биваться реального осуществления 
программ здорового образа жизни, 
воспитания у .населения престиж
ности сохранения здоровья, куль
та здоровья, способствовать созда
нию на предприятиях спортивно- 
оздоровительных комплексов, ком
нат эмоциональной разгрузки, клу
бов по интересам для молодежи.

Особое место в его програм1ме 
занимают вопросы охраны окру
жающей среды на территории Том
ской и граничащйх с ней обла
стей. Он сторонник повышения 
персональной ответственности ру
ководителей хозяйственных орга
нов, исполкомов местных Советов 
за здоровье людей. Он против про
ектирования и строительства эко- 
логичесни опасных производств 
вблизи населенных пунктов, ввода 
в эксплуатацию промышленных и 
сельскохозяйственных объектов без 
очистных соор>'жений ,и организа
ции санитарных защитных зон. 
Намерен добиться газификации ко
тельных и жилых домов на терри
тория г. Томска и ближайших к 
нему районов.

Анатолий Сергеевич считает, 
что социальные вопросы в сибир
ском регионе. и в частности в 
Томской области, должны решать
ся приоритетно. Лично как депу
тат намерен содействовать разаи- 
тию индивидуального жилищного 
строительства, расширению строи
тельства и укреплению материаль
ной базы школ, детских дошколь
ных учреждений, добиваться мак
симального вывода женщин из 
вредных и тяжелых условий тру
да и приведения их рабочих мест 
в соответствие с нормами и прави
лами охраны труда, увеличения 

' сроков оплачиваемого послеродово
го отпуска, продлив его до трех 
лет.

Анатолий Сергеевич Лукьянов— 
депутат Аашовского городокого 
Совета народных депутатов, член 
жилищной комиссии Асиновокаго 
горисполкома.

Награжден орденами Ленина, 
Трудового Красного Знамени, ме
далью «За доблестный труд. В оз
наменование 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина», значком 
«Отличник здравоохранения».

Семья Анатолия Сергеевяча — 
медицинская: жена — Лидия Ива
новна — работает врачом-окули- 
стом в Асиновской цеятральной 
районной больнице, дочь— Ирина 
— врач областной клинической 
больницы, сЫн Вадим — студент 
Томского медицинского института, 
в настоящее время служит в Со
ветской Армии.

Трудовой коллектив Асиновской 
центральной районной больницы и 
мйопие другие коллективы выдан- 
иули Анатолия Сергеевича Лукья
нова кандидатом в на,родные депу
таты СССР.

Ро;шлся н 19-18 го.-;:, в с. Псм 
ровна Сар.мановского района Та
тарской АССР, русский, член 
КПСС с 1975 года, образование 
высшее, окончил Томский поли
технический институт.

Тфудовую деятельность начал в 
1966 году автослесарем, совмещая 
работу с учебой в автотранспорт
ном техникуиме. С 1969 года пснс- 
ле завершения службы в Совет
ской Армии работает инженером- 
механиком TOMCKOiro треста «Пти
цепром». В 1977 году по личной 
просьб переведен главным инже-
нером-механнком птицефабрики
■«Межениновокая», а в 1979 году 
назначен директором птицефабри
ки. С 1985 года — генеральный 
директор птицеводческого объеди
нения «Меженино'вское».

На всех участка.х рабо.ты дроаа- 
лкет себя хорошим организатором, 
беспокойным, вдумчивым, по-дело
вому принципиальным, инициатив
ным руководителем. Много зани
мается самообразованием, внел1ре- 
нием новых форм хозяйствовання 
на птицефабрике «Межениновс- 
кая» и других предприятиях, вхо
дящих в объединение. Смело ис
пользует опыт других регионов 
страны.

Присущее ему' чувство нового 
позволяет быть на переднем, крае 
перестройки. Неуклонно наращива
ются объемы производства мяса 
птицы, снижается ;себест01имость, 
увеличивается прибыль предприя
тия, производите.тьность труда на 
одного работающего составила 
41,5 тысячи ру’блей продукции про
тив 27,5 тысячи рублей в 1985 го
лу. Осваиваются новые виды про
дукции. По инициативе Портно
ва В. Е. широко организована про
дажа населению цыплят, гусят для 
личных подворий, и с каждым го
дом эти объемы растут. В г. Том
ске открыт специализированный 
магазин, по торговле продукцией 
птицефабрики.

Со1В€ршенствуется организация 
производства. Все цехи птицефаб
рики переведены на бригадный 
подряд, оправдала себя чековая 
система взаиморасчетов. В объе
динении внедряется автоматизиро
ванная система управления произ
водством.

Он сторонник реального повы
шения уровня жизни в Сибири, и 
'Поэтому одно из главных дел Вла
димира Емельяновича — забота о 
людях. Внимательно и вдумчиво 
работает со опециалистами пред
приятия. Рабочим птицефабрики 
обеспечены хорошие медицинское 
обслуживание, условия дли труда 
и отдыха, работает стол заказов, в 
каждом цехе имеются сауны. С 
1989 года по решению совета тру- 
ДО.ЕОГО коллектива женщины име
ют возможность находиться в опла
чиваемом отпуске по уходу за 
детьми до 3-летнего возраста.

П.рюдмет особой заботы и внима
ния В. Е,- Портнова — строитель
ство и социалыное развитие посел
ка Светлого, в котором проживает 
уже более 7 ть^сяч жителей. За 10 
лет его существования построено
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Владимир 

Емельянович 
Портнов

1.934 благоустроенные квартиры, 
средняя школа. Дом быта, магази
ны, кафе, детские сады, снортив- 
ный комплекс, создан конноспор
тивный клуб, клуб картингисто.в. 
строится ипподром, другие объек
ты. Он часто бывает в Светлен- 
ской средней школе, совместно с 
трудовым коллективом фабрики 
оказывает всемерную помощь в 
создании хороших, современных 
условий для х'чебы детей, работы 
учителей. Организовано обучение 
школьников через производитель
ный труд, птицефабрика оплатила 
обср>'Дование для компьютерного 
класса. За активную работу по со
зданию материальной базы школы 
В. Е. Портнову приоовоено звание 
«Отличник народного просвещения 
РСФСР».

Владимира В.мельяновича инте
ресуют многие вопросы. выходя
щие за пределы его служебных 
обязанностей, и это нашло отраже
ние в его предвыборной програм
ме. Он считает, что, не дожидаясь 
указаний и инструкций, уже сейчас 
необходимо реальное проведение я 
жизнь установок XXVII съе.ада 
КПСС и XIX Всесоюзной парткон
ференции. Депутат обязан отстаи
вать. защи1цать интересы насел:.- 
ния, проживающего в избирате.-'ь- 
ном округе, а не представлять ве
домство или отрасль. Он стоит ta 
реальную передачу власти лк'с i 
ным Советам, создание правового 
государства. Решение Продовольст 
венной .программы видит в со'ця 
альном, развитии села, сети дорог 
Считает, что условия жизни на це 

' ле должны быть не хуже, а луч 
ше, чем в городе. Он за первооче 
редное и полргое удовлетворение в 
финансовых и материально-техни
ческих ресурсах на,родного образо
вания и здравоохранения, обеспе
чение старости, создание необхо
димых условий жизни .и обеспече
ния инвалидов. Считает необходи
мым расширение гласности в воп-- 
росах экологии, прекращение ис
пользования зоны Сибири как кла
довой природных ресурсов. Он 
за глубокую переработку древесю 
ны,' нефти, газа на месте.

Будучи в самой гуще жизни, 
занимая активи ’̂ю позицию, В. Е. 
Портнов пользуется уважением и 
авторитето'м. Окружающие знают 
его внимательным, общительным, 
чутким и отзывчивым человеко.м. 
Он ведет большую общественную 
работу. Член То.некого обкома 
КПСС, То.мского райкома КПСС, 
депутат Томского районного Coiee- 
та народных депутатов, член обла- . 
стного комитета наро1дного контро
ля.

Награжден орденом «Знак По
чета», бронзовой медалью ВДНХ 
СССР.

Жена Владимира Емельяновича 
—Татьяна Сергеевна— работает за
вучем в школе. Сыновья: Сергей 

студент ТИСИ, Константин 
У1ЧИГСЯ в школе.

Трудовой коллектив птицефаб
рики «Меакениновская» и многие 
другие коллективы выдаинули Вла- 
ди.мира Емельяновича Портнойа 
кан|дидатом в народные депутаты 
СССР.

Состоялось шервое ,^се- 
дание Комиссии, |ЦК КПСС 
по вопро,сам 1па;рт«йного 
строителкства и, кадровой
П0;Л|НТИКИ.

Комиссия обсудила основ
ные направления своей дея
тельности на ие.рдпективу.
В ходе обмена мнениями 
отме-чалО|Сь, ято КомН|Ссии 

, предстоит проработать ши
рокий круг актуальных про
блем партийного строитель
ства и кадровой политики, 
идущих от жизни, практики 
пе^стройки, вытекающих 
■из установок XXVII съезда 
партии, XIX Всесоюзной 
партконфереиции, Плену
мов ЦК КПСС. Они должны 
отразить процессы демокра
тизации жизни 1па|ртии, пе
рестройки ее деятельности 
в условиях ,разграничения 
функций партийных, совет
ских я хозяйственных орга
нов. повьииения. авангард
ной роли партийных органи
заций И' 'Коммунистов.

Участники заседания на
метили конкретные вопро
сы, подлежащие изучению в 
Комиссии. В их числе вопро
сы формирования и укрепле
ния 'Партийных рядов, повы
шения рол'К 'Перв.ичных парт
организаций и выборных ор
ганов партии, переориента
ции партийных органов на 
политические методы руко
водства, перестройки кадро
вой работы в условиях ее 
демократизации, отказа от 
формально - номенклатур
ного подхода к подбору и 
расстановке кадров. Важное 
место в планах Комиссии 
займет обобщение опыта 
массово - политической ра
боты, который приобретают 
партийные организации в хо
де избирательных .кампаний 
и других мероприятий, про
водимых в ра.мках политиче- 
окой реформы.

Большое внимание б.х'дет 
уделено подготовке к оче
редному XXVIII съезду 
КИКХ. Комиссии предстоит 
изучить предложения пар
тийных организаций, комму
нистов по вопросам партий
ного стро'ительсгва, выска
зать по ним свои рекомен
дации, давать закл.ючения по 
проектам партийных доку
ментов, в том числе и по 
тем проектам, которые бу
дут выноситься на общепар
тийное или всенародное об- 
оужленпс,

У'час’ПШ'.'п заседания .ет- 
верл-илп т а н  работы 'Ко
миссии на 1909 гол ii .Т'Л'п

зорились относительно орга
низация ее деятельности, 
Под1чериивалось, что Комис
сия будет работать на кол
лективных, демократических 
началах, основываясь на 
ини'циати'ве и а1Ктивности 
всех ее членов. Она будет 
опираться в своей работе «а 
отделы ЦК КПСС и широ
кий партийный актив. Пре
дусмотрено привлечение и 
проработке водросов ученых 
и; с.пеЦ'Иалисто,в.

В соответствии с поруче
нием Политбюро ЦК КПСС 
Комиссия рассмотрела ито
ги отчетно • выборной кам
паний в партии. При обсуж
дении этого вопроса отме
чалось важцое значение со
стоявшихся в партийных ор
ганизациях отчетов и выбо
ров для решения революци
онных за.дач социалистичес
кого обновления.

Отчетно - выборная кам
пания прошла всецело на 
основе политических устано
вок XIX партийной конфе
ренции, ознаменовавшей пе
реход к этапу практической 
реализации политики й стра
тегии перестройки. Она от- 
.'1ичалась широким демокра
тизмом, критичностью, от
крытостью, свободным вы
ражением мнений. Активи
зировав перестроечные силы 
в партии, она дала мощный 
импульс осуществлению по
литической реформы, всех 
преобразований в экономи- 
чесьюй, социальной и духов
ной жизни страны.

Прошедшие отчеты и вы
боры убедительно показали, 
что вне политической дея
тельности партии, вне на
правляющих и организую
щих действий партийных 
организаций и комитетов 
невозможно обеспечить все
сторонний прогресс социа
листического общества. Рас
крытие потенциала партии 
как патитичеокого авангар
да общества, ориентация на 
то, чтобы в полной мере 
задействовать его в интере
сах необратимости и успеха 
перестройки, — таков глав
ный итог отчетно - выбор
ной кампании в КПСС.

Как отмечали участники 
заседания, на отчетно-выбор
ных собраниях и конферен
циях высказано, коммуни
стами множество конструк
тивных предложений, кото
рые дол'жны быть глубоко 
продуманы и учтены при 
ра:фаоотке в Комиссии акту

альных проблем партийного 
строительства. Этот богатый 
жизненный материал послу
жит основой для определе
ния действенных мер, на
правленных на дальнейшую 
демократизацию внутрипар
тийной жизни и руководя
щей деятельности КПСС.

Комиссия заслушала так
же информацию о функци
ях и структуре Отдела пар
тийного строительства и кад
ровой работы ЦК КПСС. 
Были охарактеризованы осо
бенности работы отдела в 
новых условиях, поставлен
ные перед ним задачи, его 
кадровый 'Потенциал.

На заседании выступили 
,тт. Ивашко В. А. — вто
рой секретарь ЦК Кбмпар- 
тии Украины, Герасимов 
А. Н. — первый секретарь 
Ленинградского горкома 
КПСС, Шевченко В. С. — 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Украин
ской ССР, Тихомиров В. П.
— токарь - расточник Мос
ковского электромеханичес
кого завода имени Владими
ра Ильича, Мироненко В. И.
— первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ, Князюк М. А. —■ 
первый секретарь Иванов
ского обкома КПСС, Спири
донов Л. Н. — первый за
меститель главного редакто
ра газеты «Правда», Гри
горьев В. В. — первый сек
ретарь Витебского обкома 
Компартии Белоруссии, Мен- 
дыбаев М, С. — второй сек
ретарь ЦК Компартии Ка
захстана, Боровикова 3. И.
— первый секретарь Ку’рга- 
нинского райкома КПСС 
Краснодарского края, Пуго 
Б. К. — председатель КПК 
при ЦК КПСС. Усманов 
Г. И. первый секретарь 
Татарского обкома КПСС, 
Смиртюков М. С. — управ
ляющий делами Совета Ми
нистров СССР, Никольский 
Б. В. — второй секретарь 
ЦК Компартии Грузин, Ло
бов Ю. И. — секретарь 
парткома производственного 
объединения «Ижмаш» име
ни Д Ф. Устинова, Удмурт
ская АССР, Зоркальцев 
В, И. — первый секретарь 
Томского обкома КПСС.

Заседание Комиссии про
ходило под председательст
вом кандидата в члены По
литбюро, секретаря ЦК 
КПСС ,Г. П. Разумовского.

. (ТАСС).

На прошлой неделе редакция получила 245 писем и 80 от
ветов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

-АДРЕС НОВОСТЕЙ: СТРШЕВОЙ

Хозяйственные
«мелочи»

выпускают
нефтяники

Непривычную для стре- 
женчан выставку организо
вали совместно работники 
отдела рабочего снабжения 
н НГДУ «Стрежевой- 
нефть». На прилавке отде
ла э.чектротоваров нового 
торгового центра были раз- 
•101КС11Ы пластмассовые

«мелочи» более десяти на
именований. Их готовы вы
пускать в качестве товаров 
народного потребления неф
тяники, Среди представлен
ных изделий сантехничес
кий стакан и обыкновенный 
«барашек» для крана, чех
лы и ручка ледобура, и 
кнопки крепления панелей 
для «Жигулей», кольца к 
лыжным палкам и .мебель
ные ручки. Ассортимент не
богат, но для того, чтобы 
изучить покупательский 
спрос, и устроена эта вы

ставка. На ней каждый мо
жет заполнить анкету, 
отметить достоинства и не
достатки представленных 
изделий, высказать свои по
желания. А на основании 
этого • производственникам 
предстоит решать, какие 
изделия можно поставить 
на поток, а какие надо из
готавливать только по ин
дивидуальным заявкам.

Нефтяники НГДУ
«Стрежевойиефть» показа
ли добрый пример. Кто 
следующий?

Экология: 
новый подход

Информационное совеща
ние по проблемам эюшогии 
проведено в исполкоме 
Стреже,некого городского 
Совета народных депутатов. 
Руководители предприятий, 
секретари первичных пар
тийных организаций, пред
ставители природоохранных 
инспекций были проинфор
мированы о решении се
кретариата обкома партии 
осуществить в 1989 году

экологическую паспортиза
цию предприятий. Состоял
ся короткий обмен мнения
ми о подходе к охране эко
логической среды томского 
Северц, о возможностях 
кансдого трудового коллек
тива н роли формирующе
гося комитета по охрйне 
природы а преодолении 
тенденции безразличного 
отношения к богатствам 
нашей тайги н водоемам.

На совещании выступил 
секретарь обкома КПСС 
А. А. По,моров.

Начнем обзор с двух на- 
> иболее характерных мисе.м, 

как бы задавших те.мати- 
ческую тональность почты 
минувшей недели. Благо
дарит редакцию за то, что 
помогли получить скром
ную пенсию за два месяца, 
жительница села Мельнико
ва Мария Семеновна Рыч- 
лова. Она очень довольна, 
смогла вернуть долги, вы
купила лекарства, И ведь 
получает-то всего 58 руб
лей в месяц. Горькие 
чувства вызывает эта бла
годарность, До какой же 
степени велика еще власть 
ведомства над человеком! 
И как безнаказанны такие 
проступки! Думается, в 
облсобесе предадут глас-, 
ности случившееся и возда
дут должное бездушию ра
ботников, по вине которых 
буквально голодал преста
релый человек.

О разительно.м разрыве 
слова и дела — письмо 57 
возму щен н ых работ ников 
пассажирского автонред- 
прия'гия № 1. Они расска
зывают о своем товарище 
С. В. Таразанове, дочь ко
торого, родившаяся 8 сен
тября 1988 года, стала 
миллионным жителем об
ласти. Об этом с помпой 
сообщили областные газе
ты, рассказано было и о 
решении горисполкома о 
'Выделении счастливой
семье благоустроенного
жилья. Прошло пять меся
цев, а вопрос це решен. 
Родители неоднократно об
ращались к начальнику от
дела по распределению 
жилья горисполкома В, А. 
Гребенщикову, но его отве
ты очень неопределенны. А 
ведь квартиру обещали вы
делить в первом же сдава
емом под ключ доме, «Счи
таем, — пишут водители,— 
что уж дальше развести 
слова и практические дела 
просто невозможно...».

Широчайший читатель
ский резонанс вызвала под
готовка и работа в Томске 
Всесоюзной научгю.йракти;- 

ческой конференции «Про
изводство и использование 
кормового белка: современ
ное состояние и перспекти

вы*. Всего получено более 
200 писем (много коллек
тивных), около 50 — за ми
нувшую неделю. Тысячи 
людей высказали свой . про
тест против строительства 
завода БВК в Томске, осу
дили методы ведо.мствен- 
ного нажима, с удовлетво- 
рение.м встретили решение 
конференции и публикацию 
итогового доку.мента.

Несколько основных ак
туальных те.м определяют 
почту недели. Причем око
ло половины писем — от
клики на те или иные га
зетные публикации. Диалог 
с читателями становится 
оживленней, содержатель
ней, острей. Каждый пя
тый читатель высказывает 
мнения о проблемах ут- 
■верждения трезвого образа 
жизни, борьбы против 
пьянства и алкоголизма. 
«Кто же наконец опреде
лит эту политику в Том
ске?— спрашивает инженер 
ТНХК А. О. Красивский,— 
Газета публикует полярные 
мнения, обещая дать нознФ 
квалифицированный ответ. 
Это отражение двух пози
ций — людей, выступа
ющих за трезвый образ 
жизни, и так называемых 
«бытовых» пьяниц. Сред
него не дано. Так куда мы 
пойдем? Нужна мудрая 
стратегия. Нельзя жить од
ним днем, решая столь важ
ный вопрос. Либо мы будем 
жить в социалистическом 
обществе, либо начнут рас
ти преступность и смерт
ность,,.».

Об утверждении идеи 
■ трезвости, усилении роли 

трудового коллектива в 
противостоянии пьяницам и 
наведении дисциплины пи
шут рабочий А. Ф. Суходо- 
лин, П. А. Кудрин. А пен
сионер А. П. Жарков, от
кликаясь на предыдущую 
публикацию «Почты за не
делю», предлагает выдавать 
талоны по месту работы, 
чтобы эффективнее воз
действовать на алкоголиков. 
>Ч'илнлась критика работ
ников горторготдела и об
ластного управления тор
говли, недавно допустив
ших огромные очереди за

спиртным, продажу с 
«черного хода», в том чис
ле и работникам .милиции, 
открыто подъезжавшим на 
служебных машинах. Об 
этом мы расскажем под
робнее.

По-прежне.му остра проб
лема спекуляции спиртным. 
И читатели критикуют ми
лицию за бездействие. То
мич В. И, Ленков прямо 
считает, что ОБХСС опус
тил вожжи, негласно узако
нив тем самым спекуля
цию... «О безобразиях воз
ле вокзала Томск-1 пишет
B. Игнатов, взяв «ин
тервью» у спекулянта. Эти 
«откровения» мы опублику
ем отдельно.

Многих читателей волну
ет экология города, в том 
числе' восстановление и 
создание зеленых зон.
C. Стулов, X. Пономарев, 
О. Макаренко, откликнув
шись на повторные публи
кации читательских мнений 
по .микрорайону Каштан, 
предлагают соорудить кры
тые павильоны на останов
ках для защиты от непого
ды и ветров, жестко доби
ваться экологической чис
тоты автотранспорта (в том 
числе силами ГАИ), актив
нее перехо'дить. на более 
чистые виды топлива, ре
шительно переносить за го- 
'родскую черту «грязные 
производства».

Читатели предлагают 
полнее использовать мичу
ринские участки, в том 
числе и для организации 
там, в разумных пределах, 
мини-свиноферм. Есть и 
другие предложения. На
пример, работник ТЗРО 
И. И. Степанчен'ко имеет 
опыт разведения на приго
родном участке свиней (до 
5— 6 в год). Его участок 
аннулировали под застрой
ку. И теперь он предлага
ет строить небольшие коо
перативные фермы по ана
логии с гаражными коопе
ративами, Объединить лю
бителей этого полезного на
чинания, отвести им зе
мельные участки могли бы 
помочь райисполкомы и 
горисполком.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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Учит подготовка
с  первого дня подготовки к выборам народных 

депутатов СССР партийные организации в центре 
этой совершенно по-новому развернувшейся ответ
ственной работы. Сегодня, когда избирательная 
кампания выходит на финишную прямую, самое 
время оглянуться. Что подсказывает опыт преды
дущих этапов подготовки к выборам? Какие уроки 
необходимо извлечь на будущее? Что следует 
учесть незамедлительно?

Слово —  коммунистам областного центра.

Задача
представлялась

простой...
В|начале складывалось 

впечатление, что выдви
жение кандидатов в на
родные депутаты СССР 
меньше всего волнует кол
лектив «Контура». Своей 
кандидатуры не нашлось, 
и в то время, когда на 
других предприятиях, в 
вузах бурно спорили, в 
объединении все внешне 
выглядело спокойно. За
дача представлялась пре
дельно простой; пригля
деться к выдвигаемым в 
других коллективах кан
дидатурам, собрать кон
ференцию и сделать свой 
выбор.

Но, чтобы выбирать, на
до знать из кого. По Том
скому избирательному 
округу № 313 в числе 
первых были названы две 
кандидатуры: генераль
ный директор НПО «По
люс» П. В. Голубев и ака
демик Р. С. Карпов. О 
них имелась информация 
в парткоме. Однако стали 
появляться и другие пре
тенденты в кандидаты.но 
сведений о них явно не 
хватало. И тут замести
тель начальника ОТК, 
член парткома В. И. 
Кравцов стал распростра
нять в цехах и отделах 
программу С. С. Сулак
шина, о котором никто 
ничего не знал. Первая 
реакция некоторых руко
водителей была однознач
ной: нельзя. И стали сры
вать расклеенные Кравцо
вым листки. Сработал 
прежний стереотип; мож
но только то, что одобре
но вышестоящими органа
ми. Хотя на этот раз ни
каких запретов и не бы
ло. По объединению по
шли слухи; естп кандида
ты, кого поддерживают 
официально, и те, кого 
стараются «затирать». За
тем люди были озадачены 
еищ больше. Многие ни
как не могли понять, что 
происходит: одни члены
парткома приглашают на 
конференцию, а член того 
же парткома призывает в 
это время принять уча
стие в митинге протеста.

...Делегаты конферен
ции вряд ли смог.чи бы 
припомнить такое заинте
ресованное, открытое, не
принужденное обсужде
ние. Боевой настрой про
явился даже в выборе, 
председателя конферен
ции. (предлагались две 
кандидатуры). Все очень 
пристально следили за 
тем, чтобы рассмотрение 
кандидатур, а их было 
пять, протекало в равных 
условиях. Голосовали по- 
разному. Были те. кому 
больше понравилась про
грамма Б. С. Ячменева, 
много голосов набрал 
С. С. Сулакшин. Были 
сторонники П. В. Голубе
ва О. А. Котикова. Но

большинство отдало пред
почтение Р. С. Карпову.

Первый вывод из всего 
того, что произошло: лю
дям нужно больше дове
рять. они сами способны 
сделать выбор. А предше
ствовавшего конференции 
накала страстей могло не 
быть, не посчитай с са
мого начала в парткоме, 
что все будет предельно 
просто,

С. ГРИГОРЕНКО, 
редактор многотираж

ной газеты «Заводская 
трибуна».

Прои.зводственное объе
динение «Контур».

Как воздух 
нужны 

политклубы
Конференция предста

вителей трудового коллек
тива Томского медицин
ского института едино
гласно назвала кандида
том в народные депута
ты СССР Р. С. Карпова. 
Это предложение было 
поддержано Томским на
учным центром АМН 
СССР. Для агитации за 
поддержку кандидатуры 
Р, С. Карпова была соз
дана инициативная груп
па, в которую вошли со
трудники ТМИ и ТНЦ. 
Представители «команды 
Карпова» выступили на 
собраниях 36 трудовых 
коллективов: в вузах, тех
никумах, на заводах и в 
проектных организациях.

Создание инициативной 
группы, выработка форм 
и методов активной ’аги
тационной) работы—новое, 
интересное (и далеко не 
простое) дело в организа
ции нынешней предвыбор
ной кампании. Широко 
была развернута агитация 
через многотиражные га
зеты, были подготовлены 
плакаты с программой 
кандидата, е призывом 
вносить в нее дополнения. 
Инициативная группа об
суждала удачи и просче
ты в ходе агитации в тех 
или иных коллективах, в 
бурных дискуссиях и спо
рах, с учетом мнений и 
предложений от трудовых 
коллективов оттачивала 
программу нашего канди
дата. Анализировали плат
формы других, встреча
лись с представителями 
различных организаций.

Работа была крайне на
пряженной, выдавались 
дни, когда группе прихо
дилось выступать в 8 —9 
коллективах. Возникали 
трудности и у Р. С. Кар
пова, поскольку, и это 
естественно, избиратели 
желали встречи непосред
ственно с ним, а не толь
ко с представителями 
инициативной группы.

В большинстве трудо
вых коллективов выдви
жение кандидатов в на
родные депутаты сопро
вождалось бурными дис
куссиями, стол-кновения- 
ми .мнений, спорами. На

выборам

Продажа основных продовопьственных 
товаров по Томской о^асти за 1988 год

Виды продуктов 
питания

продажа из го
сударственных 

ресурсов

Кроме того, 
продажа через 
комиссионную 
торговлю

а -
со 2?© а» Ф

этом этапе мы стали сви
детелями яркого проявле
ния политической актив
ности жителей нашего го
рода, высокой требова
тельности к кандидатам. 
Нельзя не сказать и о 
том, что в ряде случаев 
предвыборные собрания 
осложнялись тем, что их 
участники просто не зна
ли положений Закона о 
выборах и не умели гра
мотно, доказательно изло
жить свою точку зрения. 
Это привадило к «жар
кой» полемике, далеко 
выходящей за рамки куль
турной дискуссии.

Важнейшим выводом 
для нас из тех событий, 
которые произошли на 
первых этапах избира
тельной кампании, явля
ется следующий: необхо
димо коренное изменение 
системы политического 
образования. Прежде все
го надо последовательно 
и глубоко, силами общест
воведов разъяснять суть 
экономической и полити
ческой реформы, ленин
скую концепцию ро.пи и 
места партии. Советов в 
обществе, учить искусст
ву политической дискус
сии. Нам как воздух нуж
ны политические клубы, 
и не только в вузах, но и 
на уровне района города, 
где бы в ходе дискуссий 
прежде всего молодежь 
могла бы «на зуб» попро
бовать те или иные поли
тические платформы, 
предложения,

И, наконец, нельзя не 
сказать, что наша област
ная газета могла бы ярче 
представить весь ход 
предвыборной кампании, 
показать борьбу, порой и 
драматизм происходящих 
событий.

И. СЕМИН,
секретарь парткома 

ТМИ.

Доверие-  
всему основа
у  нас в Кировском рай

оне после многих дискус
сий, «круглых сто.’юв» с 
участие.м членов райкома 
КПСС, секретарей пер
вичных организаций вы
работан ряд подходов к 
участию в нынешней не
обычной избирательной 
кампании. Что взято на 
вооружение конкретно на 
нашем заводе? Составле
ние списков избирателей 
и разъяснение Закона о 
выборах поручено органи
заторам выборов. На за
воде их около восьмидеся
ти. Мы провели с ними 
учебу. И работа по со
ставлению списков изби
рателей нача.лась. А аги
таторы, которых на трех 
наших избирательных
участках 15..20 человек,
будут в основном агити
ровать за конкретного 
кандидата в депутаты.

Ведем поиск новых 
форм работы с избирате
лями, ибо они. прямо ска
жем, не идут в агитпунк
ты, несмотря на то, что 
там сегодня можно полу
чить немало интересной 
информации. Вывод; аги
таторам и организаторам 
выборов HyH!H(j больше 
работать с избирателями 
по месту жительства, на 
производстве. Не могу не 
отметить, что явно с опо- 
здатшем появшсн в книж
ных магазинах Закон о

выборах. Очень непросто 
было разъяснять его, 
имея лишь по одному эк
земпляру в агитпунктах. 

Коллектив нашего за
вода без каких-либо сом
нений выдвинул канди
датом в народные депута
ты СССР Петра Василье
вича Голубева. И тем не 
менее заводчане задаФт 
вопросы: где можно озна
комиться. с биографиями 
и программами других 
кандидатов? В средствах 
массовой инфотьмации яв
но ■недостато'Г'®®’‘было да
но нужного м^^'^шала. И 
не только HH(i Аь^ацион- 
ного, разъяснШпсььного, 
но и дискусяпонсчого. 
Жизнь требует.ыми Кы 
агитационно - мзии .ц 
работа была очень б(теля 
тивной, гибкой и разно((€Т- 
ронней. Для этого нужйо 
своевременная, полная й 
объективная информация 
по всем вопросам, к кото
рым избиратели проявля
ют интерес. Задержка или 
отсутствие ее вызывает 
справедливое недоумение, 
критику. И вакуум запол
няется случайной инфор
мацией.

(Сегодня главная, на 
наш взгляд, задача — это 
добиться доверия людей. 
Доверие — вот основа 
любых нормальных отно
шений. А оно появляется 
только в результате кро
потливой практической ра
боты. К. ЦХАИ , 

секретарь парткома 
Томского завода ре
жущих инструментов.

Впереди еще 
много 

экзаменов
Если в прошлые годы 

не столь уж многие кол
лективы выдвигали одно
го кандидата в депутаты, 
да и того по рекоменда
ции партийного комитета, 
царила, как сейчас гово
рят, демократия поддерж
ки, то в ходе нынешних 
выборов в Томском изби
рательном округе № 313 
состоялось 127 собраний 
и конференций. 1.230 че
ловек выступили со свои
ми предложениями. Циф
ры говорят сами за себя. 
Началась реальная демо
кратия участия.

По названному округу 
было выдвинуто 8 канди
датов в народные депута
ты СССР: 7 членов КПСС 
и один |беспартийный. & 
большинстве случаев мне
ние партийной организа
ции совпало с мнением 
всего трудового коллек
тива. Означает ли это, 
что партийные организа- 

, НИИ повсеместно действо
вали грамотно и активно? 
Рассудить так и не сде
лать выводов из допущен
ных просчетов было бы 
серьезной ошибкой.

Не секрет, что в значи- 
*^льном числе коллекти
вов, решивших, что надо 
бы обязательно кого-ни
будь выдвинуть, чем мы 
хуже других, у общест
венных организаций и ад
министрации не оказалос^» 
конкретных предложений. 
И в этих условиях «рас
качивала» коллектив на 
выдвижение «команда» 
того кандидата, которая

появлялась первой. Хоро
шо, если этот первый «ан- 
дидат был достаточно из
вестен людям, имел про
грамму, политически зре
лую и взвешенную, ре
альную в исполнении. Но 
ведь'в некоторые коллек
тивы приходили совсем 
не знакомые им люди, вы. 
двигали программу с ве
сьма спорными положени
ями, без каких-либо ме
ханизмов их реа.шизации 
и... уходили, добившись 
своего.

К издержкам следует, 
наверное, отнести и то, 
что все 8 выдвинутых 
кандидатов представляют 
лишь один слой — интел
лигенцию, среди них не 
было ни одной женщины.
" ‘’®')рошло окружное пред- 
5а'’®зрное собрание, ре
зультаты которого в боль
шинстве коллективов не 
вызывают никаких вопро
сов. Однако и тут не все 
просто, как кажется на 
первый взгляд. Инициа
тивные группы людей, ин
тересы которых остались 
неудовлетворенными, на
правили свои усилия на 
создание атмосферы по
дозрительности к партий
ным и советским органам, 
выявление их «происков» 
в том, что в конечном 
итоге оказались зарегист
рированными одни, а не 
другие кандидаты. Но в 
этот раз партийные ко- | 
митеты, как, наверное, 
никогда, старались све 
рять свои действия с За
коном о выборах и Зако
ном о трудовом коллек
тиве. Отдельные же про
цедурные «накладки» 
объясняются, на мой ( 
взгляд, прежде всего не
совершенством тех или S 
иных положений законов.
И на этот счет, видимо, 
следует подготовить пред- ; 
ложения в Верховный Со 
вет СССР.

Что же касается роли 
партийных организаций в 
этой предвыборной кампа
нии, то хотелось бы еще 
раз подчеркнуть один мо- ; 
мент. Если в прошлые го
ды существовала одна 
крайность, когда партий
ные комитеты довольно * 
жестко держали в своих ' 
руках все предвыборные 
процессы и подавляли не
санкционированную ини
циативу, то теперь неко
торые партийные органи
зации бросились в другук' 
крайность; пустили все на 
самотек, стали стесняться 
своего вмешательства.
Это неправильно. Почему | 
партийные комитеты не 
должны проводить свою 
политику в отношении то- | 
го или иного кандидата ' I 
Другое дело, что не до.)
Ж1на подавляться самодея
тельная инициатива, про
являемая в рамках Зако
на, а предвь1борная борь
ба кандидатов должна ве 
стись честно, открыто.

Впереди еще много эк i 
заменой на политическук || 
зрелость, ведь это толью || 
начало реформы полити 
ческой системы. Думаю, и 
дальше не все пойдет ,| 
гладко и однозначно. Н( 
если забота за судьбу !ii‘ 
рестройки, в которой пар | 
тия видит единственный - 
путь к улучшению нашей ■ I 
жизни, будет объединят! | 
людей, а не разъединять " 
их: то успех придет,

Н. ЗАКОТНОВ,
заведующий идеологи

ческим отделом Томско- j 
го горкома КПСС. |

а

Я
т о м и ч  и [речь 
веду р ристоте 
родного Зк'ородД, о 

состоянии воды, воздуха, 
архитектурной застройки. 
Понимаю, что в своем по
рыве не смогу охватить 
всю глубину проблемы, 
невозможно это. Понимаю, 
что в городе многое, 
очень многое делается 
для нормальной жизни. 
И все же прошу слова...
Сегодняшние руководите

ли, занимающие ключевые 
посты на производстве и в 
органах Советской власти в 
Томске, — мои ровесники. 
Помните чистейшей пробы 
воздух нашего города, се
ребряные молнии ельцов и 
окуней в хрустальной воде 
Ушайки, Басандайки, Кир
гизки, скверы на пл. Рево
люции, праздничные вечера 
у летнего театра в город
ском саду, звуки духового 
оркестра, белые искрящиеся 
снежные сугробы зимним 
вечером? Помните чистые 
деревянные тротуары пере
улков, фруктовые сады, ес
тественные скверы, лесные 
заросли Лагерного сада, Бе-

ДУМАКГТАКм;
Д И С КУ С С И Я  НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМ ЕНИ»'

ОБРАЩАЮСЬ 
К СВОЕМУ 

ПОКОЛЕНИЮ

н

лого озера, парка им. А. С. 
Пушнина (Б у^-сада)?..

Сколько произнесено ре
чей в защиту природы и ар
хитектуры То,мска! Море 
статей, бумажных отчетов и 
благих .намерений! Но гор
димся мы, увы, не новыми 
строениями и скверами на 
Иркутском тракте, Кашта
не, в Черемушках, а насле
дием томских купцов и архи
текторов 50-х годов: прос
пектом Кирова, университе
том с рощей, корпусами по
литехнического, деревянной 
резной сказкой старинных 
домов...

Но, стоит свернуть в сто

рону, стыдно стано1Вится.
Доколе же, товарищи! 

Уходящее поколение и в зна
чительной степени наше, се
годняшнее пятидесятилетнее, 
в период лицемерия и ханже
ства ввели лозунги «эконом
ная экономика» или страш
ное понятие «предельно до
пустимая концентрация». 
Кто-то сумел определить и 
установить грань между жи
знью и смертью, между за
болеванием и здоровьем.

Ладно, в зловонии эмаль- 
производства, Нефтехима, 
в залповых сбросах сотен 
тонн ядовитых химических 
гадостей можно упрекнуть

Преданность
делу

Двадцать семь дет отработал 
в лвсной промышлемностм 
Юрий Михайлович Тот-оглы. 
Были за зти годы и радости, и 
огорчения, успехи н неудачи. 
Но всегда стремился атот че
ловек-труженик сделать как 
можно лучше, не кривил ду
шой ИИ перед собой, ни перед 
друзьями, ни (Перед начальст
вом; говорил правду в глаза, 
иногда страдал за .это, но де
лал только так, как находил 
нужным.

Все зти двадцать семь дет 
отработал он {в одном ноляен- 
тнве, на Новоюгинсном лесо
пункте .Каргаеонского лесопро
мышленного номбнната. Пре
данность труду лесозаготовите
ля, его постоянство,' достиже
ния Ь работе получили достой
ную оценку. Юрию Михайлови
чу Тот-оглы, одному из пер
вых среди лесозаготовителей 
области, присвоено звание «За
служенный работник лесной
промышленности».

*  *  *

НА СНИМКЕ: Ю. М. Тот-оглы 
е младшей дочерью Лесей.

Фото в. Тестова.

ПЕРЕДАНЫ 
НА (ЯРТОИСПЫТАНИЕ

Придумываем сами, покупаем у других
Невеселая беседа с лауреатом Госпремии РСФСР

95

111
87

100.1
97

98 
103 
108

Мясо и птица тыс. т
Колбасные изделия и 
копчености всякие тыс. т 
Консервы мясные млн.

уел. банок 
Рыба всякая тыс. т
Сельди тыс. т
Консервы рыбные млн.

уел. банок 
Масло животное тыс. т 
Масло растительное тыс. т 
Маргарин и маргари

новая гфодукция тыс. т
Сыр тыс. т
Яйца млн. штук
Сахар тыс. т
Кондитерские
изделия тыс. т
Чай натуральный тыс. т 
Соль тыс. т
Водка, ликеро-В1 
иэцелия 
Вино 
Коньяк 
Шам1панское 
Пиво
Безалкогольные 
напитки 
в том числе: 
минеральные 
воды
фруктовые соки .

уел. банок 28,9 104
овощные соки, вклю
чая томатный млн. уел.

банок 6,3 97

2.1
1,5

1,2
0,04

0,02 100,0

3,9 в 3,5 р.

В минувшем году Сергей Иванович Белюк, заведу
ющий лабораторией Института сильноточной электрони
ки Томского научного центра СО АН  СССР, получил Го
сударственную премию по науке и технике. Но расска
зывает он об этом не очень охотно. И вот почему.

110
107
111

тыс. дал 57,5 82 ~ —
тыс. дал 372,4 96 —
тыс. дал 71,5 105 —
тыс. дал 41.,9 149 - - —

тыс. дал 497,7 в 1,8 р. —

тыс. дал 1730,6 101 — —

тыс. дал 
млн.

107,2 89 —

Областное управление статистики.

— В своей лаборатории, 
- -  пояонил он, — мы раз
рабатываем совершенно 
новый класс электронно-лу
чевых технологических уст
ройств. Без малого семнад
цать лет я вплотную занят 
изготовлением 'электронных 
пушек для электронно-луче
вой сварки. Получены npf^ 
сто прекрасные эксперимен
тальные результаты. На
пример, на Ижевском заводе 
нашими пушками об
работали цилиндры дви
гателей, и официальное за
ключение заводских специа
листов гласит, что износо
стойкость двигателя в ре
зультате только этой одной 
операции п(гвьюилась на 80 
процентов! Можете пред
ставить, какую выгоду стра
не даст такой метод обра
ботки металла. Но, увы, 
дальше дело не пошло: пол
тора года результаты 
ижевского эксперимента ле
жат у меня в столе.

На Барнаульском заводе 
т.раксппртного машинострое
ния нашими пушками обра
ботали поршневые системы 
двигателей. Сообщают, что

существенно увеличился 
срок службы. Но пока это 
только .эксперименты. В Но
восибирске один из наших 
бывших дипломников внед
рил на одном из предприя
тий технологию электронно
лучевой обработки. В авиа- 
ци'онной промышленности 
электронные пушки уже 
нашли свое применение. Ну 
а на других предприятиях 
эта технология будущего 
фактически свернута: нет
инициативных людей.

— Вновь боязнь,, прежнее 
бюрократическое неприятие 
нового? — спрашиваю Сер
гея,

— Если бы только это. 
Предприятия экономически 
не заинтересованы в наших 
технологиях, их и старые 
вполне удовлетворяют, пото
му что вал, а не качество 
лежит в основе экономики. 
А мы со своей системой вы
ходим на международный 
рынок; намерены участво
вать в выставке в Италии с 
правом продажи лицензии. 
Если наше изделие купят, 
■уверин; через несколько 
лет нам придется покупать

собственное изобретение за 
валюту. Наши системы уже 
запатентованы в ФРГ, во 
Франции, но как преодо
леть нашу собственную 
инерционность?

— Если не секрет, то ка
ков же размер республикан
ской премии?

— Ни много ни мало, а 
326 рублей.

~  ?!
— А что вы удивляетесь? 

Самое удивительное, какую 
борь(5у пришлось выдержать 
за эту премгию. Не поду
майте только, что воевал за . 
премию, добивался призна
ния нашей технологии.

— И получилось, что по
ощрили и отложили в сто
ронку?

— Получается, что так. 
Правда, сдаваться я не со
бираюсь. Сейчас у нас в 
Томске проведем новый 
эксперимент на автобазе. 
Разрабатываем новое на
правление — ионные уст
ройства. тоже очень эффек
тивные и нужные стране.

— Еще раз подтвержда
ется; в науке нужно упор
ство и еще раз упорство?

— Без этого никак нель
зя, это я понял с детства. 
Родил ся-то в сорок третьем, 
в Западной Белоруссии. 
Пришлось на себе позна
вать, что такое восстанов

ление народного хозяйства.
— А как вы попали от 

земли в электронику?
— Вроде бы по случай

ности. Любил конструиро
вать. Приобрел набор для 
радиоприемника, биле», бил
ся с ним, все делал по схе
ме, а приемник не говорит. 
А тут приехал отдыхать в 
нашу деревню инженер. Уз
нал про мою беду, и через 
двадцать минут приемник 
заговорил. Это сразило меня 
наповал. В Томск попал то
же почти случайно. Тогда 
разрешалось прямо из ар
мии поступать в вузы. Не 
сдашь экзамены »- возвра
щайся в часть. Я выбрал 
место поступления подаль
ше от родной части, чтобы, 
в случае несдачи, побольше . 
пробыть в дороге. Но по
ступил в нынешний 
ТИАСУР. Так и стал томи
чом, электронщиком по 
профессии. Теперь понятнее 
мои настроения? Обидно, 
что в науке и технике 
мы можем и даже часто 
идем впереди зарубежных 
коллег, а до жизни и быта 
наших людей это новое ни
как не доходит. Вот почеаму 
я всей душой за перестрой
ку, которая должна нако
нец смести бюрократические 
препоны всему живому и 
передовому.

Г. ГОРЧАКОВ.

Как добиться того, что
бы путь от выведения 
сорта до его внедрения в 
производство стал короче? 
Положительный ответ на 
это дали ученые Нарьш- 
ской государственной се
лекционной станции, на
ладив сотрудничество с 
коллегами из Подмосков
ного производственного 
объединения. По
лучив от них гибридный 
йнатериал овса; научные 
сотрудники Г. И. Ушаков 
и Ю. И. Сопыряев испы
тали его на опытных де- 
|лянках, как говорится, 
на все виды дефор
мации и остались до
вольны полученными ре
зультатами.

.«Пришелец из Подмо
сковья», получивший на
звание «метис», превыша
ет в урожайности райсши- 
рованные сорта на 5— 6 
центнеров на каждом гек
таре. Самое же важное 
для нарымских земле
дельцев качество нового 
сорта — скороспелость. 
Метелки созревают для 
уборки на зерно на 3— 5 
дней раньше, чем, к при
меру, овес «.нарымский- 
943»,

«Метис» проходил го
сударственные сортоиспы
тания в европейской ча
сти страны, на Дальнем 
Востоке и Кавказе. Те
перь он принят к райони
рованию в Горьковской, 
Свердловской, Томской 
областях и в Кир1'изии. 
Нарымокие селекционе

ры направляют туда семе
на нового сорта для раз
множения. Это уже вто
рой сорт (первый— «писа- 
ревский»), выведенный в 
содружестве с учеными 
Подмосковного ПО. А 
в государственное сорто- 
нспытание передан еще 
один сорт овса— «меги- 
он», гибридный материал 
которого Г. И. Ушаков по
лучил от селекционеров 
НИИ сельского хозяйства 
северного Зауралья. Все
го в стране сортами зер
новых культур селекции 
Нарымской ГСС занято 
более двух миллионов 
гектаров. Экономический 
эффект от внедрения их 
в производство равен 15 
миллионам рублей.

На выведение нового 
сорта травы овсяницы лу
говой «радуга» заместите
лю директора но nayice 
П. В. Соснину и сотруд
нику станции Л. Д. Ура- 
зовой понадобилось 18 
лет. Начинали с нуля, ис
пользуя в качестве исход
ною материала дикора
стущие травы (КолПашев- 
ского района. Новый сорт 
передан на государствен 
ное сортоиспытание. «Ра
дуга» дает урожай зеле
ной массы 270, сена— 80, 
семян — 6 центнеров с 
гектара. Эти показатели 
лучше в сравнении с рай
онированным сортом тра
вы «ка,маринская-95». К 
тому же семена нового 
сорта прорастают друж
нее, трава зимостойкая. 
Выдерживает затопление 
паводковыми водами до 
40 дней, высокоотавная, 
устойчивая к стравлива
нию. Содержание белка в 
сене выше на 2—3 про
цента. Еще один сорт на
ходится в производствен
ном сортоиспытании. Это 
трава «бикмання обыкно
венная».

Н. ГОЦ УЦУРА.
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бывших руководителей, «объ
ективные» обстоятельства и 
даже международное положе
ние. Но сейчас-то! Высшая 
власть в стране объявила 
нашему народу, всему миру: 
все, покончено с «объектив
ными обстоятельствами», с 
казуистикой инструкций, с 
ханжеством и лицемерием. 
Не болтать о защите приро
ды, а защищать ее! Прочь 
равнодушие и трусость! Да 
здравствует гражданствен
ность!

Это ведь все нам, товари
щи. А мы? Пишу, а в фор
точку льются воздушные 
яды с эмальзавода. С терри
тории АЗС, рядом располо
женной, текут в канализа
цию мощные ручьи отрабо
танных масел. Автомобили 
нашего предприятия вносят 
порцию ядовитого газа в на
ши легкие. А машин в горо
де — десятки тысяч.

...Можно ли верить в на
шу искренность, если инспек
тора из природоохранных ор
ганов мы встречаем с плохо 
скрываемым раздражением? 
Мы ведь делаем государст
венное дело, а'эти... Но 
ведь в недавние времена 
многие из нас по поводу бе
зобразий говорили: «Если бы 
директором был я...».

И вот мы, директора, на
чальники, заведующие, пред
седатели и Т. П., ИТ. д. Мы 
и не заметили, как, у кого 
сразу, ' у кого чуть позже, 
атрофировалось понимание 
главного своего предназна

чения — работать ради че
ловека. Плоды этого — ар
хитектурное уродство новых 
районов, крайняя бедность 
социальной инфраструктуры 
города, запущенные парки, 
снесенные скверы, мертвая 
природа.

Что я предлагаю? Если 
мы, руководители томских 
предприятий, настоящие то
мичи, сердцем любим «над 
Томью сере^яный город», 
то не собраться ли нам ряд
ком да не поговорить лад
ком?

Например, о проблеме чи
стого транспорта. Помните, 
в конце шестидесятых годов 
город силами и на средства 
предприятий построил трол
лейбусные линии. Что меша
ет скооперироваться сейчас 
и построить десяток авто
моек с оборудованием для 
газоанализа и регулировки 
систем топливоподачи? Для 
личного транспорта и госу
дарственного. Ну зачем на
шему АТП персональная 
мойка? Рядом с нами тран
спортники «Томскводокана- 
ла», комбината благоустрой
ства, АТП энергостроителей, 
автоколонна № 1975 и т. д. 
Каждому строить? Не проще 
ли сложить наши возможно
сти и потребности, возвести 
один общий центр экологи
ческой профилактики? За
казчик — укс горисполкома.

Локальные «грязные» про
блемы общеизвестны. ЕЗсть 
и научные разработки их ре
шения. Но вот тактика воз-

С БГОДНЯ на воп
росы руководите
ля пресс-группы 

УВД облисполкома На
тальи Алексеевны . БУ- 
РАСОВОИ отвечает на
чальник экспертно-кри
миналистического отдела 
областного управления 
внутренних дел Борис 
Константинович ВОХ- 
МИНЦЕВ.
—  Как она развивалась 

эта служба? Какие измене
ния коснулись ее в послед
ние годы?

— 1 марта 1919 года в 
Центророзыске НКВД
РСФСР начал функциониро
вать Кабинет судебной экс
пертизы, который явился 
первым экспертным подраз
делением в органах внут
ренних дел. В апреле 1920 
года Кабинет и подчинен
ное ему Регистрационное 
бюро состояли из двух заве
дующих, одного фотографа, 
одного делопроизводителя н 
трех конторщиков. Экспер
ты-консультанты приглаша
лись из других учреждений. 
Сегодня экспертно-кримина
листические подразделения 
имеются во всех министерст
вах внутренних дел союз
ных и автономных респуб
лик, управлениях внутрен
них дел крайоблисполкомов, 
во многих горрайорганах 
внутренних дел страны. 
Свыше 90 процентов лично
го состава экспертно-кри
миналистической службы 
составляют специалисты с 
высшим образованием. Фи
зики, химики, юристы, ра
диотехники, биологи, ан
тропологи, ботаники, стро
ители, автотехники,^ поч
воведы — пожалуй, ни 
в одной службе милиции 
столь широко не представ
лен перечень профессий. И 
это не случайно.

—  Что такое криминали
стическая техПика в сегод
няшнем понимании этого 
слова?

— Несравнима, конечно, 
техническая вооруженность 
экспертов 20-х и 80-х го
дов. Совершенствуются
средства поиска следов пре
ступления, для исследова
ний и экспертиз использу
ются современные инстру
ментальные методы: газо
вая и жидкостная хромато
графия, эмиссионный спект
ральный анализ, атомно-ад
сорбционный анализ, высо
кочувствительная спектро
фотометрия и т. п. Все боль
шее применение находят вы
числительная и оперативная 
техника. Уголовный розыск 
Я ОБХСС используют! устрой
ства для составления компо
зиционного портрета (так 
называемого фоторобота), 
выявления подделок в доку
ментах, обнаружения тай
ников, а также видеотехни
ку.

—  Видеотехника в руках 
экспертов —  это не дань 
моде?

— Нет. Мода изменчива, 
а видеотехника пришла к 
нам навсегда. Многие, на
верное, помнят дело томича 
Федоровского, убившего че
тырех женщин. При уточне
нии его показаний на местах 
совершения преступлений 
была использована видео
запись, позволившая следо
вателю и суду объективно 
оценить доказательства его 
виновности в совершении 
преступлений, а нам из.влечь 
профессиональные уроки. и 
на них обучать сотрудников 
способам раскрытия подоб
ных преступлений. Видео
запись неоднократно помо
гала выявить и доказать 
факты спекуляции. Ишоль- 
ауется она и в профилакти- 
чеоких целях в борьбе с 
бесхозяйственностью, за со
хранность социалистической 
собственности, с нарушения

ми правил пожарной безо
пасности.

—  Есть ли у нас в обла
сти эксперты-универсалы? 
Такие, как Зина Кибрнт из 
«Знатоков»?

— Кибрнт — собиратель
ный образ. Экспертов, име
ющих специальные познания- 
во всех областях человече
ской деятельности, нет ни у 
нас, ни в научно-техниче
ском отделе Главного уп
равления внутренних дел 
Московского горисполкома 
на Петровке, где я был ме
сяц назад. Эксперт должен 
знать обо всем понемногу и 
о немногом — все! Другое 
дело, что он должен обла
дать возможностями, и не 
только своими собственны
ми, чтобы проконсультиро
вать следователя или опера
тивного работника, куда на- 
ii|WBim>_ Bciucnнеп11Ы1-' дока

действия на эти самые ло
кальные источники грязи по- 
прежнему в духе и стиле пе
риода застоя. В сентябре 
исполком CoiBeTCKoro района 
посвятил свою сессию эколо
гическим проблемам. Я на 
подобного рода собраниях 
не бывал десять лет. И хо
телось ощутить бурный ве
тер 'Перемен. Увы, после об
суждения этого важного воп
роса я покинул зал с тяго
стным чувством горечи и 
обиды.

Было все; торжественность 
заседания, торговля дефи
цитной литературой и бутер
бродами с красной икрой, 
запланированные выступле
ния по регламенту, неболь
шие уточнения проекта ре
шения, единодушное одобре
ние... Словом, все, как и де
сять лет назад.

Если, товарищи и коллеги 
укорят меня в малодушии 
— упрек принимаю. Чувство 
безысходности, вбитое в ме
ня, молчание десятков на
родных депутатов погасили 
вспышку' начавшейся душев
ной работы... Слабую попыт
ку разбудить гражданствен
ность собравшихся сделали 
члены «шестой секции» об
щества охраны природы, по
святившие себя борьбе за 
чистоту среды нашего оби
тания. Увы. сама эта 
секция была воспринята 
участниками сессии как ино
родное тело, от которого на
до освободиться и побыст
рее.

жертву, однако она была 
переведена в другую пала
ту. Оставшиеся в палате 
опознали в «заботливом 
родственнике» бандита и по
звонили в уголовный ро
зыск. Преступник был за
держан.

...В июле 1988 года в 
Чаинском районе подняли 
труп .мужчины с огнестрель- 
ньш ранением. Он был при
вязан к полузатопленной 
лодке. В экспертножримина- 
листическом отделе устано
вили, что разрубы в лодке 
сделаны топором, изъятым 
у подозреваемого.

—  Что вас как руководи
теля экспертно-криминали
стического отдела более все
го волнует сегодня? Каковы 
проблемы криминалистов?

— Мои предыдущие от
петы лойетннтельно могут 
.чагь l,■.•hpoU',l.iЫloe. иаралиое

■

ИЁМ Б1Е

Экспертно • криминалистической 
службе МВД СССР исполняется 70 лет.

зательства на исследование, 
как правильно поставить во
просы эксперту. Такие лю
ди у нас есть: капитан ми
лиции Евгений Иванович 
Голышев — специалист в 
области почерковедения и 
технического исследования 
документов, по распоряже
нию министерства оказыва
ющий помощь другим регио
нам страны со сложной 
оперативной обстановкой; 
майор Вячеслав Михайло
вич Борзунов — специалист 
в области баллистических 
исследований, экспертизы 
которого не раз способство
вали раскрытию тяжких 
преступлений; майор Альби
на Павлов'на Земцова — 
специалист физико-химиче
ской лаборатории, капитан 
Георгий Викторович Заев — 
старший эксперт-кримина
лист Колпашевского ГОВД. 
С!плав знаний и многолетне
го опыта позволяет и.м ус
пешно решать самые слож
ные задачи. Цримеров эф
фективного использования 
научно-технических средств 
и современных методов в 
раскрытии и расследовании 
?1реступлений только за 
1988 год несколько тысяч. 
Вот некоторые.

В августе прошлого года 
на Шегарском тракте была 
сбита автомашиной женщи
на. При осмотре места про
исшествия специалист-кри
миналист обнаружил частич
ку краски размером 12x5 
мм и волокна с одежды .по
терпевшей. На машине во
дителя, который подозре
вался, тоже отыскали волок
на той же одежды. Методаг 
ми микротрассологии и хи
мии установили, что краска, 
обнаруженная на месте про
исшествия, отскочила при 
ударе.

...Летом в тяжелом со
стоянии доставили в больни
цу женщину. избитую на 
улице неизвестным мужчи
ной. В больничной пзччате 
с ее слов был составлен 
композиционный портрет 
преступника, который виде
ли и находившиеся в палате 
больные. Вскоре преступник 
решил «навестить» свою

Когда вникаешь в план 
мероприятий, то вряд ли об
наружишь в нем высокий 
профессионализм авторов. 
Сработано по классическому 
образцу; мы так решили — 
вы выполняйте! Нереально? 
Но мы с помощью санэпид
станции, милиции и т. д. 
)«усилим требовательность», 
«повысим ответственность»! 
Может, я излишне категори
чен в оценках, но вот не
сколько «мероприятий».

Об автомойках, которые 
должны быть построены на 
каждом предприятии, я уже 
говорил. Вот, скажем, авто
колонну № 1975 (как и не
которых других) обязывают 
разработать нормы предель
но допустимых . выбрюсов, 
«согласовать их в установ
ленном порядке». Но, если 
каждое предприятие начнет 
жить по своим собственным 
стандартам, игнорируя об
щесоюзные (не говоря уж о 
международных), то завтра 
мы захлебнемся в ' этих 
•«предельно-допустимых : вы
бросах».

И везде категоричность. 
Что вы скажете, если к вам 
домой Придет некто и при
кажет приобрести кухонный 
комбайн или японский теле
визор? Ваши доводы об 
отсутствий у вас средств или 
этих товаров в продаже, его, 
что называется, «не колы
шут». По такому принципу 
записан в наш адрес, как, 
впрочем, и в адрес других.

пункт; «Перевести автомоби
ли на природный газ». Крат
кость формулировки и кате
горичность схожи с воин
ским приказом. Подписано— 
и с плеч долой!

Эх, Томск, любимая роди
на моя! Говорят, что город 
с тех, серебряных, времен 
похорошел. Нет, не похоро
шел. Гибнет деревянная и 
каменная старина, дряхлеет-, 
уничтожается зеленый наряд 
города, даже тот, который 
помнит ласковые руки про
фессора ботаники Порфирия 
Крылова...

Сейчас клеймят бюрокра
тов и временщиков вообще, 
«чохом». Ни один фактичес
кий временщик не примерит 
это на себя. Каждый, в том 
числе и я, и в мыслях не 
допустит, что он не граж|да- 
нин, а человек, занимающий 
кресло-трамплин для прыж
ка в следующее кресло, 
более высокое... Строятся 
дома, окна которых выходят 
на пыльные и зловонные ма
гистрали. Всегда ли норма
ми и правилами мож'но оп
равдать свое нежелание ду
мать, свое равнодушие к 
людским проблемам?

«Красная линия» застрой
ки почти не оставляет места 
зеленой защите. Нет шансов 
на нормальную инфраструк
туру жилой зоны грядущему 
поколению. Довод «желез
ный» — экономить пусть и 
на перегруженных инженер
ных сетях. Эта «экономия» 
прошла через детский парк

представление о службе: все 
у нас хорошо и никаких 
пробле.\1. Мне не хотелось 
бы создавать у читателей 
еще один безмятежный об
раз Зиночки Кибрит, кото
рая все знает и которой все 
удается. Именно с таким 
представлением о практиче
ской криминалистике чаще 
всего приходят к нам вы
пускники гражданских ву
зов. Это первая проблема— 
проблема кадров. Она яв
ляется первой и по значи- 
.мости. Школы милиции го
товят мало экспертов-кри- 
.миналистов (на 1989 год, 
например, имеется — это к 
сведению желающих посту
пить — всего 2 места в 
Волгоградскую высшую 
следственную школу МВД 
СССР и 1 — в Московскою 
среднюю специальную шко
лу милиции). Но нам пре
доставлено право приема 
специалистов, окончивших 
гражданские вузы. Необхо
димо 5— 6 лет кропотливо
го труда, чтобы из такого 
выпускника воспитать высо
коквалифицированного и 
инициативного эксперта- 
криминалиста. Ведь наша 
работа — это бессонные но
чи дежурств и в дождь, и в 
снег, и в праздники, и в 
будни, многочасовая, до ре
зи в глазах, подчас монотон
ная работа за .микроскопом, 
постоянные встречи с люд
ским горем, груз ответст
венности, в том числе и уго
ловной, за правильность 
твоих выводов. Прибавьте 
хронический дефицит вре
мени для общения с родны
ми тебе людьми н многое 
другое.,

Вторая проблема тесно 
связана с первой — штаты 
экспертов - криминалистов. 
Социологи давно отметили, 
что в ведомствах, учрежде
ниях. организациях, зани
мающихся гуманитарной 
деятельностью, подразделе
ния естественнона.учного и 
технического направления 
формируются по остаточно
му принципу. Наше мини
стерство не стало исключе
нием из этого правила. До 
сих пор нет у нас штатов

у Дворца пионеров, уничто
жила старинную рощу в 
квадрате ул. Дзержинского
— Карташова — Герцена, 
оставила только название от 
■площади Кирова и т. д., и 
т. п.

Цель нашей деятельности
— человек. С ее высоты 
определены сейчас гектары 
земли для нескольких ты
сяч застройщиков за десятки 
километров от города? Учи
тывая огромную перегрузку 
инженерных сетей и тран
спортных магистралей,—че
рез сколько десятилетий эти 
застройщики будут пользо
ваться благами цивилизации? 
Смеются и горюют люди: ве
лика ты, Сибирь-матушка, а 
удобного места нет...

Чья рука ведет эту «крас
ную линию»? Почему мы, 
которым жить в этой среде, 
безропотно принимаем все, 
что нам предлагают без пра
ва «а  обсуждение?

Я не иронизирую и не зло
радствую. На четвертом го
ду революции мышления, 
экономики, государственно
сти, все мы— и депутаты, и 
их избиратели, члены партии 
и беспартийные, рядовые и 
руководители — все мы до 
сих пор носим в сердце лед 
равнодушия от проклятого 
прошлого. И не сказочник 
этот лед должен растопить! 
Только работа нашей мы
сли, истинная интеллигент
ность, вызывающая боль за 
других, способны излечить 
коррозию души.

Я обращаюсь к своему по
колению, сегодняшним пя
тидесятилетним, хлебнувшим 
военного и послевоенного 
лиха. Мне. очень тревожно; 
постепенное раскрепощение 
государственной экономики 
противопоставляет ее инте
ресам нравственности. Вспо
мните: все мы (по крайней 
мере большинство) вышли из 
комсомола. И большинство 
из нас еще недавно, каких- 
то два десятка лет назад, 
приводило в ярость бессилие 
перед этой усекающей здра
вый смысл частицей «не»; 
не положено, нельзя, не раз
решено...

Что же сейчас-то мешает 
нам соразмерять нашу 
жизнь (общественную, адми
нистративную, личную) со 
столь желанным когда-то 
здравым смыслом?

Как-то по томскому ра
дио из уст одного руково
дителя города прозвучала 
озабоченность; главное в пе
рестройке — найти меха
низм ее торможения. Не на
до его искать. В каждом из 
нас действует этот механизм: 
в отношении к делу, в обра
зе мыслей. Жизнь мы дол
жны оценивать не только с 
сиюминутных позиций. Пом
нить, что конечная цель — 
благо человеческое. Тогда из 
нашего лексикона выпадет 
^юловность понятия «меха
низм торможения»...

В. УРАЛЬЦЕВ, 
директор АТП службы 

быта.

экспертов, а следовательно, 
и криминалистических лабо
раторий в шести горрайорга
нах внутренних дел. Нагруз
ка на эксперта в г. Томске 
превышает все мыслимые 
пределы. Третья проблема 
— исследовательская база. 
Появление новых материа
лов, веществ, изделий, по
вышение общеобразователь
ной и криминальной грамот
ности преступников требу
ют совершенствования экс
пертных исследований, по
вышения их объективности 
и доказательственности. К 
сожалению, пока научно-ме
тодическая проработка ряда 
направлений экспертной 
деятельности недостаточна. 
Это приводит порой к про
тиворечивости выводов экс
пертов и даже к ошибкам. 
Не хватает современных 
отечественных прибо,ров, 
особенно для неразруша
ющего анализа микроколи
честв различных веществ, а 
также вычислительной тех
ники, видеоаппаратуры.

—  Томск —  город науки. 
Используете лн вы в прак
тической деятельности воз
можности НИИ, вузов?

— Было бы непрости
тельно не использовать эти 
богатые возможности. И я 
■\очу выразить искреннюю 
признательность руководст
ву партийным организаци
ям университета, мединсти
тута, ТИАСУРа, СФТИ. 
НИИ ядерной физики. Ин
ститута оптики атмосферы 
за оказываемую научно-ме
тодическую помощь и пре
доставляемую нам исследо
вательскую базу. Сотрудни
ки названных вузов и НИИ, 
являясь внештатными экс
пертами нашего отдела, не
однократно участвовали в 
проведении сложных экс
пертиз. Нештатньгаи экс
пертами области было вы
полнено около двух тысяч 
экспертиз и исследований. 
Они способствовали борьбе 
с наркоманией, самогонова
рением, имущественны.ми 
преступлениями и так далее.

—  Какой вы представляе
те службу криминалистики 
завтрашнего дня?

— В ближайшем буду
щем — это прежде всего 
мощный отряд специалистов 
в различных областях зна
ний, вооруженный совре
менными методами осмотра 
мест происшествий, мето
диками исследсвания веще
ственных доказательств. Бу
дет у него чувствительная, 
точная и малогабаритная по
исковая, исследовательская 
и оперативная техника. Бу
дут собственный бз'нк дан
ных и база знаний, совре
менная .вычислительная 
техника для экспертной де
ятельности. Еще шире ста
нут использоваться исследо
вательские возможности ву
зов, НИИ, ведомственных 
исследовательских лаборато
рий. А в более отдаленном 
будущем — это специаль
ная криминалистическая'  ав
томатизированная система 
баз знаний с возможностью 
выхода на базы знаний дру
гих ведомств.

—  Ваши пожелания тем, 
кто изо дня в день кропот
ливо ищет «немых свидете
лей» преступлений?

— Как штатным экспер
там, так и нашим доброволь
ным помощникам — уче
ным. инженерам, рабочим — 
желаю вечной неуспокоенно
сти и неутомимости в поис
ках истины, ' защищающей 
людей от необоснованных 
подозрений, изобличающей 
преступника. Конечно, креп
кого здоровья, которое так 
необходимо в нашей работе, 
и счастья в кр,угу семьи, 
дру.зей.

-ШКОЛЬНЫЕ ДЕЛА

ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫЙ 
ЛЮБИТ, 

КОГДА С НИМ 
СПОРЯТ

Существует иногда мне
ние, что работники так на
зываемого среднего звена 
народного об|разования — 
гороно, районо — оторваны 
от жизни школы. Трудно 
упрекнуть в этом Виктора 
Максимовича Шестакова, 
заведующего Первомайским 
районо. Главное направле
ние его работы вот уже 
много лет — создание хоро
ших условий для работы.

В любой школе Перво
майского района учителя 
ждет полная нагрузка, стро
ится для педагогов жилье. 
Недавно сдали четыре вось- 
.миквартирника, скоро будет 
построен еще один. Все до- 
.ма благоустроенные; Ше- 
скаков принципиально
только за благоустроенное 
жилье для сельского учите
ля.

Виктор Максимович раз
бирается во всех сметах, 
слывет в районе заправским 
строителем. Более трехсот 
тысяч рублей осваивается на 
строительстве школ, жилья 
для учителей только хозяй
ственным способом.

В поселках Новый, Туен- 
дат, Беляй сданы пристрой
ки на 600 .мест. Еще 100 
учебных мест вот-вот полу
чит школа в Апсагачеве. 
Строятся две новые школы 
на 834 и 120 мест. В Пер- 
вомайке взят твердый курс 
на то, чтобы каждое село 
без исключений имело свою 
школу.

На селе обычно прижива
ются только «свои» ребята, 
поэтому и. надежда — на 
своих воспитанников, посту
пающих в различные инсти
туты. Впервые в районе 
прошел эксперимент: ребята 
сдают приемные экзамены 
прямо в школе. Результат 
нал ицо: тридцать четыре
выпускника сейчас учатся в 
ТГПИ.

И все-таки Шестаков не
доволен. что ему приходится 
заниматься строительство»м.

■л : ■

Навери('е. аакчпи.мерея его 
вопрос paftoHiio.viv исполко
му: когда же будут педаго
га спрашивать за его основ
ную работу?

На прошедшем недавно 
съезде работников народно
го образования Виктор Ми
хайлович отстаивал свою 
главную идею— создать на 
селе учебно-воспитательный 
комплекс. Он предложил 
объединить школу,' детский 
сад, органы здравоохране
ния, Дом культуры. В кол
хозе «Россия» есть уже та
кой опыт. Здесь комплекс 
построен даже под одной 
крышей. Шестаков исходит 
из потребностей и детей, и 
в.зрослых. Как бывало 
раньше: бежит доярКа сна
чала в детский сад малыша 
отдать, потом в школу, а 
потом на работу. Сейчас же 
гораздо удобнее — все де
ти в одном месте, да и вы
бор занятий в этом комплек
се велик.

Есть у Шестакова спор
ное, на первый взгляд, 
предложение— проводить в 

сельской школе разноуров

невые роки олнопремеп:!" 
для учащп.чся разновозраст
ных классов. Первомайская 
школа уже готовится к та
кому эксперименту. Глав
ное здесь — высокий про
фессионализм учителя, Вик- 
т!ор Максимович мечтает по
пробовать сам дать такой 
урок...

Любит Шестаков, когда с 
ним спорят, не соглашаются. 
Говорит: «Значит, .мыслят». 
Верит педагог в коллектив
ный разум. А решать в.ме- 
сте со школьньши коллекти
вами предстоит еще .многое. 
Не дают покоя Виктору 
Максимовичу и идея откры
той музыкальной школы для 
всех учащихся школ, и .мы
сли о создании профклас- 
coiB, не только при леспром
хозах, как в Улу-Юле, но и 
при агропроме. Впереди — 
интересная работа и в пер
вомайском С ПТУ-38: здесь
Шестаков хочет сократить 
для ребят сроки обучения.

Р. СКРИПНИКОВА.* * *
Н А СНИМКЕ: В. М. Ше

стаков.

—  Почему в магазинах 
нет зубной пасты?

А . М АН АК О ВА  
и другие.

г, Томск.
Отвечает ' заместитель 

начальника областного уп
равления торгов,™ В. Н. 
Молодцова;

— «Главной причиной
перебоев в продаже зуб
ной пасты является недо
статочный выпуск парфю- 
мернс^косметических то
варов. Заявка торговли 
удовлетворяется на 67
процентов. Заявка об
ласти * на зубную пас
ту у;щвлетворена на 
94 процента. На
деемся, что постановление 
правительства, которое 
обязывает машинострои
тельные заводы страны 
■}зыпускать оборудование 
для парфюмерной про
мышленности, позволит 
провести широкую ре
конструкцию и снять ост
рый дефицит.* * •*

—  Куда можно сдать 
содержащие серебро от
ходы?

. К. АИКАШ ЕВ.
г. Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления бы
тового обслуживания на
селения Б. П. Степанов:

— Серебросодержащие 
отходы принимаются от 
населения в приемном 
пункте по адресу: пр. Ле
нина, 56, Режим работы: 
с 14 до 19 часов, выход
ные дни — суббота и 
воскресенье.♦ * # .

—  Будет ли в Томске 
открыт счет для сбора 
средст" на постройку па
мятника жер'''вам сталин
ских репрессий?

С. ЛАТЫШ ЕВ.
г. Томск. .
Отвечает старший юрис

консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин;

— В нашей газете уже 
сообщалось, что 6 декаб
ря 1988 года в областном 
управлении Жилсоцбанка 
открыт счет 2700905, 
на который зачисляются 
денежные пожертвования 
граж1да;У государственных, 
кооперативных н общест
венных организаций, на 
которые будет сооружен 
.ме.мориал, увековечиваю
щий память незаконно ре
прессированных лиц в пе
риод 30— 40-х и начале 
50-х годов и впоследствии 
реабилитированных за 
отсутствием состава пре
ступления.

На указанный счет 
деньги уже поступают. 
Одновременно, в связи с 
поступивши.ми запросами 
о функциях созданной 
при облисполкоме комис
сии, есть необходимость 
разъяснить следующее; 
комиссия не наделена 
функцией принимать ре
шения о реабилитации 
осужденных по конкрет
ным уголовным делам, 
ЭтЬ входит в компетен
цию президиума област
ного суда. Протесты при
носить правомочны про
курор области или пред
седатель областного суда.

Комиссия содейстВ'ИЯ 
реабилитации является 
общественным организа 
ционным и разъясйитель 
ным органом в целцх со
действия скорейшему вое 
становлению справедливо
сти, она призвана разъ
яснить заинтересованным 
гражданам, где и что мо 
шно выяснить, куда сле
дует обращаться в связи 
с процессом реабилитаций 
незаконно осужденных в 
годы культа личности.

В последующем комис
сия совместно с общест
венными организациями 
будет решать вопрос об 
увековечении памяти
реабилитированных, не 
оставшихся в живых.

КОГДА ПРИШЛА ПОВЕСТКА
К А К  З А Б О Т И М С Я  О П Р И З Ы В Н И К А Х

НАГРАДЫ НА КОНКУРСЕ
Авторитетная комиссия под

вела и®оги всероссийского 
нонкурса на лучшую научно- 
исследовательскую работу
среди вузов, научно • исследо
вательских учреждений и ле

чебно - профилаитнчеених ор
ганизаций Минздрава Россий
ской Федерации,

В конкурсе участвовало 125 
работ, выполненных в послед
ние годы, предстаеленных 51

организацией. Диплом второй 
степени и денежную премию 
на конкурсе завоевала работа 
томичей — академика АМН 
СССР Е. Д. Гольдберга и про-

J«ссора ТМИ И. В. Новицкого.
то — цикл работ в области 

онкологии под общим названи
ем «Изучение механизмов ге-

матотоксичесиого действия
противоопухолевых антибиоти
ков антрациилинового ряда’*.

Поощрительными диплома
ми на конкурсе отмечены тру
ды профессоров медицинского 
института 6. И. Альперовича, 
Е. Д. Красина и П. А. Матвеа-
**■ В. АНДРЕЕВА.

Подготовка к службе в 
рядах Советской Армии — 
дело, как известно, не толь
ко самого призывника и его 
родителей, И школа, и про
фессионально - технические 
училища, комитеты комсомо
ла, партийные, советские, 
общественные организации и 
мы, ветераны войны и тру
да,— все мы несем ответст
венность за подготовку бу
дущего солдата.

Мне, как и многим дру
гим моим товарищам-фропто- 
викам, часто приходится вы
ступать перед м-олодежью, 
готовящейся идти на службу 
в армию. Каждый год, вес
ной и осенью, почти ежедне
вно встречаемся мы с при
зывниками, Но. к сожале
нию, из таких бесед и раз
говоров с офицерами воен
коматов делаешь порой ма
лоутешительные выводы. 

Далеко не все призывни
ки подготовлены должным 
образом к военной службе. 
Медкомиссия областного во
енкомата вынуж1Д€на освобо
ждать от призыва многих

парней по состоянию здоро
вья. Систематическая про
верка всех призывников По
казывает, что только трид
цать процентов юношей в 
состоянии сдать нормы ГТО, 
абсолютное большинство при
зывников не обучено вла
деть оружием (не умеют 
разбирать и собирать авто
мат. метать гранаты, не вла
деют навыками вождения 
автомашиной, радиотеле
фонной связи и т. д.), 
К сожалению, многие 
призывники обнаружива
ют слабые политичес
кие знания. Вывод, повто
ряю, безрадостен и ясен; 
плохо еще занимаются воен- 
но - патриотической работой, 
обучением азам военной под
готовки в школах, СПТУ об
ласти, особенно в сельских 
районах. Мало уделяют это
му внимания сельские- рай
военкоматы, отделы народ
ного образования, комсо
мольские организации. Воз
можно,- надеются, что в ар
мии парня научат* всему, че
му нужно. Что ж, армия —

хорошая школа, но и в шко
лу надо идти подготовлен 
ным.

Но вот пришла призывни
ку повестка из военкомата. 
Первые впечатления о служ
бе в армии он получает на 
областном призывном пунк 
те. Впрочем, в Томске стаци
онарного призывного пункта 
как такового нет. Ежегодно 
ребят из всех районов обла- ‘ 
сти принимают в неприспо
собленных помещениях. Хо
рошо еще. если для этих це
лей отвели Дом культуры 
какого либо предприятия, да, 
впрочем, и то не всегда.

Ну какое .настроение мо- 
жет быть у парня, времен
но проживающего на призыв
ном пункте в Доме культу
ры пос. Бактин? Здесь царит 
невыносимый холод, окна 
выбиты, а в них вставлена 
фанера или лист железа. Ту
алетная комната рассчитана 
на пять человек, не прихо
дится говорить и о комфор
те нар, которые рассчитаны 
не более чем на 70 человек. 
Ежедневно же сюда прибы

вает от 100 до 200 призыв
ников.

Не в лучшем положении и 
офицерская комната, где на 
шести койках спят по 10— 
15 человек. Нет помещения 
для родственников, в рабо
чих комнатах темнота и тес
нота. Отсутствуют спортив
ные площадки, гимнастичес
кие снаряды, помещения для 
.начальной военной подготов
ки, нет СТО.ЛОВОЙ. По сути 
дела то же самое можно ска
зать и о других Домах куль
туры, где размещаются при
зывные пункты, Не удиви
тельно, что их со слезами 
«а глазах покидают матери, 
провожающие сыновей в Со
ветскую Армию.

Много лет облвоенкомат 
ставит перед облисполкомом 
вопрос о необходимости со
оружения стационарного nini- 
зывного пункта. Однако вре 
УСИЛИЯ остаются без ре:-!1'.1Ь- 
к т а  Е. СУВОРОВ,

председатель военно-пат
риотической комиссии 
городского совета вете

ранов.
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П ОДХОДИЛА к концу 
обычная ученическая 
«времена.. Из приот

крытой двери хоровой ау
дитории доносились звуки 
сразу трех роялей. У одного 
из них, быстро перекидывая 
листы партитуры, готови
лась к дирижированию де
вушка, Еще одна, загляды
вая в ноты и делая в них 
пометки, что-то проигрывала 
на другом инструменте. ,Л 
вокруг третьего рояля без- 
.заботно отплясывали .THxoii 
танец несколько пар. И, хо 
тя, приветствуя преподана- 
теля, все дружно встали на 
свои места, возбуждение от 
перемены улеглось не сра
зу, Да и вошедший в класс 
преподаватель,.. не требоиа.1 
•чтого. Он прошел к роя.по, 
взял несколько раз один и 
тот. я{е аккорд, а потом iio;i 
нял руки, требуя внимания 
Мгновенно стало •%)хо. 

Учебному хору предстоя
ло сначала <?распеться», как 
сппртсимену размяться перед 
стартом.

— Фа, ми, ре...
— Не толчок, а легкое 

движение... Туго-туго, как 
натянутая струна...

— До, до, ля,— уже уве
ренно-звучит хор.

Задание непрерывно ус
ложняется.

— А здесь, как удар, ах
нуть и за.мереть в оцепене
нии.

Хор внимателен, все ста
раются. В этом аккорде по
чти у каждого овоя нота. 
Интервалы самые невероят
ные,

— Какие-то брызги, а не 
аккорд. Еще...

Движение руки...
— Звук есть, но нет ха

рактера...
— А теперь этот же ак

корд, как журавлиное кур
лыкание. На четверть тона 
вверх-вниз. Спасибо, молод
цы.

В хоре поют третий и 
четвертый курсы. Выпуск
ники дирижерсКо-хорового 
отделения музыкального 
училища готовятся к госу
дарственным экзаменам.. 
Каждому надо подготовить 
Две вещи.

Зашелестели нотами. Ту- 
гушев опустился на стул у 
рояля. Репертуар хорового 
класса и вся репетиционная 
работа строятся им с уче
том перспективы обязатель
ного концертного показа. 
Это проясняло многие орга
низационные и художествен
ные моменты в текущих де
лах. Главное — время.. Его 
было в обрез.

Каждый по собственному 
опыту знает: любимым ста
новится тот предмет, кото
рый ведет любил1ый учи
тель. Наверное, в тот мо- 
.мент, когда дипломница при
готовилась BCKHHj-Tb руки, 
она всполшила заповедь, пе
реданную ей учителем, ко
торый опдел рядом за' спи
ной: «С того момента, когда 
ты заняла свое место за 
дирижерским пультом, ты 
должна чувствовать всю 
полноту ответственности за 
происходящее, а потому и 
некоторое превосходство над 
рядовыми в данный момент 
членами .коллектива, ибо 
ты являешься организато
ром и руководителем всего 
■репетиционного Процесса».

Таких запове.чей на все 
случаи хоровой жизни, чет

ких. как параграфы воин
ских уставов, от учителя в 
ученикам передавалось мно
го.

«Нельзя выразить рука
ми того, что не понимаешь, 
не представляешь, не чувст
вуешь». — еще одна аксио
ма.

Не усидел, не вытерпел 
<1>армд Анверович:

МАСТЕРА КУЛЬТУРЫ-
.рижирования еще слаба. Но, 
характер, вцус чувствуются 
уже явственйо.

Строгий к себе: Фарид
Анверович спрашивает пол
ной мерой и со СВОИХ; учени
ков, хотя не забывает и • • о 
добром слове поддержки.- 
Как пришла музыка к нему?

...В семье было шесть де-. 
тей, и родителя.м прпхбди-

•чволяла ему осуществлять- 
Многие художественные на
мерения. Чтобы «завести* 
учеников и зрителей,' он ино
гда ПО.ЗВОЯЯЛ себе какой-ни- 
будБ оригинальный жест. Но 
вспоминаются и его суро- 

'вые разносы за леность, не
желание творчески мыс
лить. Более ровном по тем
пераменту был незабынае-

А

«С того момента^ когда ты 
заняла свое место 
за дирижерским пультом, 
ты должна* чувствовать всю 
полноту ответственности 
за происходящее, а потому 
и некоторое превосходство 
над рядовыми, 
в данный момент, 
членами коллектива, 
ибо ты являешься 
организатором 
и руководителем всего 
репетиционного процесса».

ОДНА ИЗ ЗАПОВЕДЕЙ  
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ МУЗУЧИЛИЩ А  

Ф. ТУГУШ ЕВА

— Грузно, грузно. Вы 
поете о молодости, о сверст
никах, .а не о пожилых лю
дях.

Немного погодя, снова не 
выдержал:

— Э, нет! Вашим звуком 
сокрушать можно, а не. со
зидать...

Увлекся, не заметил, 
как оказался впереди Лены. 
А она за его спиной пожала 
плечами и укоризненно по
качала головой, словно хо
тела сказать: '«Что же это 
вы? Ведь я теперь здесь хо
зяйка».

За пультом — другая 
выпускница. Снова зашеле
стели нотами.

И, ' кажется, совсем не
кстати звонок. Как миг про
летели два часа.

— Уже лучше. Неплохо 
поработали наши дирижеры. 
Стало яснее, чего они ' хо
тят, увереннее -жест. Спаси
бо, друзья, урок окончен.

В этот момент ему хочет
ся поддержать учеников. 
Похвала учителя в момент 
удачи — это не только ут
верждение достигнутого, но 
и огро.мный стимул.

Потом Тугушев скажет в 
разговоре:

Конечно, техника ди-

лось немало трудиться, что
бы поднять их.

— • Мама и отец не были 
музыкантами. Мама работа
ла на Астраханском консер- 
внол! заводе, а отец был ли
тейщиком. Учился он не
много рисованию и свой не
большой досуг. посвящал 
своеобразному, занятию — 
копировал картины класси
ков. Стены были ими заве
шены. Пелй до.ма часто. Й 
еще’ мы ставили спектакли. 
Наш дом выходил на забро
шенный, огороженный завод
ской двор... Были здесь ос
татки сараев. Для нас это 
— укромные места для 
игр и .репетиций. Детвора 
собиралась со всей округи. 
Сначала тайком репетиро
вали, а йотом играли n.’ja 
всех желающих у нас дома. 
А вот профессию сначала я 
себе выбрал не по душе. 
По.том втайне от - родителей 
бросил после второго курса 
строительный техникум.

Потом были .музыкальное, 
училище и только что от
крывшаяся консерватория в 
Астрахани. Постоянно рн 
вспоминает своего первого 
«хоровика» в училище Вик
тора Михайловича Егорова. 
Великолепная техника по-

мый Сергей Евгеньевич Ко- 
мяков, ведший в. консерва
тории хоровое дирижирова
ние. Теперь есть Л1рбимая 
работа у Фарида Тугушева,

. общественное признание,- 
крепкая, понимающая его 
семья, умеющие войти в по
ложение соседи: ведь в их
квартире . три музыканта. 
Только что закончила, школу 
по классу рояля дочь Ната
ша. в симфоническом орке
стре работает жена Мария 
Николаевна. Но спокойной 
жизни Тугушеву мало. Его 
мёч'гапоработать с высоко 
профессиональным хором:

— Хочу знать, чего я 
стою . как музыкант'.

Четыре года -назад он со-, 
здал в училище ансамбль, 
который назвали «Радуга». 
Два года неустанного труда. 
Все, что исполняет ан
самбль, кроме классики, 
идет в его аранжировке. В 
результате бьши ' две 'кон
цертные программы. Офици
альный успех пришел в Ир
кутске. Они стали победите
ля,ми Российского ■ фестива
ля исполнителей' польской 
песий (в рамках всесоюзно
го). Потом в Витебске -за- 

■ воевали звание лауреатов’ и 
Всесоюзного конкурса самб-

Спорт

Как дела, «Томь»?
Из . Коканда с первых тренировочных сборов, верну- - 

лись футболисты «Томи». Своими впечатлениями к пер
спективными планами делится старший тренер команды 
мастер спорта Б. .М . Фальковский;

— Почти весь февраль 
проходил первый этап учеб
но-тренировочных сборов. 
На него было приглашено 
25 футболистов. Играли и 
тренировались в хороших 
условиях, проверили на де
ле всех игроков, как ново
бранцев, так и старожилов 
команды.

В это время года не 
столь важны результаты 
матчей, сколько то,- что 
они позволяют точнее .опре
делить степень готовности 
того или иного игр.она и в 
целом всей команды к 
предстоящему сезону.

Сейчас «Томь» еще в 
стадии ■ становления, и 
сиюминутных результатов 
требовать, естественно, ра
но. Нам нужны игроки 
созидательного-, ‘ конструк
тивного плана, которые 
смогут улучшить прошло
годние результаты и при
дать игре команды более 
зрелищную окраску. Во 
время сборов. было проведе
но 5 контрольных игр, их 
результаты пока .мало обе
щающие: мы выиграли у
йАвтомоби.листа'> (Коканд) 
— 1:0, сыграли вничью

с «Кузбассом», — 1:1 и три 
встречи проиграли — 
«Уральцу» (Нижний Та
гил), «Крыльям Советов» 
(Куйбышев) и «Вулкану» 
(Петропавловск - Камчат
ский).

—  Игры показали, что 
проблемы с составом до 
конца так и не решены?

— Проверив каждого кан
дидата, мы уяснили, «кто 
есть кто»,- Молодые фут
болисты, за исключением, 
пожалуй, Сергея Харламо-- 
ва, не годятся в настоящее 
время для решений стоя
щих перед нами задач. Это, 
конечно, ни в коей мере не 
говорит об их бесперспек
тивности, условия для рос
та и устранения пробелов 
индивидуального мастерст
ва у них есть. ^Особенно- 
острый дефицит -МЫ испы
тываем в линии атаки. Без 
усиления игры в передней 
линии трудно ожидать по
бедных результатов.

Наша главная задача — 
укомплектование состава 
игроками, способными вы
вести «Томь» во вновь об
разующуюся «трансфер
ную» лигу. Времени пока

еще • достаточно, тщатель
ные селекционные гюискй 
будут ’ продолжаться и 
впредь. Окончательный за
явочный список игроков 
должен быть представлен в 
Федерацию футбола СССР 
до 21 марта.

В настоящее время кос
тяк команды B-. основном 
состоит из воспитанников 
томского футбола, кото
рых болельщики видели на 
поле • в предыдущих сезо
нах. Это вратарь Сергей 
Краснослободцев, хорошо 
проявившие себя Василий 
Баскаков, Сергей Демчук. 
Юрий Шидков, (Олег Поте
хин, а также Юрий Васи
левский, дебютировавший в 
команде в конце прошлого' 
сезона. Рассчитываем мы и 
на Юрия Широкова, опра-. 
вившегося от тяжелой трав
мы. Сейчас команда выле
тает ^̂ a второй учебно-тре,- 
нировоЧный сбор, а затем с 
1 по 12 апреля «Томь» при
мет участМе во всероссий
ском турнире ко.манд вто-. 
рой лиги в г. Прохладном. 
В со'ставе команды пройдут 
обкатку • несколько моло
дых, способных ребят. Все 
ли новобранцы выдержат 
проверку — покажет вре
мя.

В. КОРШ УКОВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ Выступает , Профессор
2 марта с. г. в Доме по- ющего семинара: «Духов- ТГУ М. Е. Плотникова.

литического просвещения ные потребности общества и Приглашаются лекторы,
обкома КПСС (г. Томск, ул. литератда». . пприЛпявятрпи  r v ^dr  ш ко лК. Маркса, • 14) состоится Тема -  «Публицисти- преподаватели вузов, школ,
очередное ■ занятие город- ка о личности, Сталина и профтехутилищ.
ского постоянно действу- сталинском социализме». • Начало — в 16 часов.

Тираж , 
«Спортлото»

Результаты 9;Ро тиража 
.лотереи«Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 26 февраля, , .

«6 из 45»: 2, 7, 18, 33,
42, 45. ■ ■ . ■ ■

«5 из 36»: 3,- 13, 17, 29, 
33.

(Т А С С ),.'

ПОГОДА
Сегодня — переменная 

облачность, местами слабый 
снег, ветер северо-западный, 
3 —8 метров в секунду, тем
пература 20— 25, местами 
13— 18, в Томске 16— 18 
градусов мороза^
' 2 и 3 марта’ малооб

лачно, без . осадков, ветер 
юго-западный, ’'..З— 8 метров 
в секунду, температура 2-го 
НОЧЬЮ ' 23— 28, местами до 
35. ■ днем 10^ 15 , местами 
до 25, 3-го ночью- 16,— 21, 
местами до-30, днем 6-^-11, 
местами до 15, градусов мо
роза) ..

Телевидени<е
ЁРЕДА, р марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
, МОСКВА

6.30 ~  «120 минут». 8.35 — 
«Рабыня Изаура». 9-я и 10-я 
серий. 10.45 — Новости. 10.55
— «О чем поют дети Земли». 
11.40 —«Кинопанорама». 13.10
— Концерт.

С 13,30 до 15.30 перерыв.
15.30 —. Новости,- 15.45 —

Произведения Ф. Шопена ис
полняет . народны'й артист 
РСФСР В. Мержанов (фортепь
яно). 16.25 — «...А Чехову ве-. 
вить нужно». Документальный 
фильм. 16.55 — «Детский
час», 17.55 — Концерт болгар’- 
ских фольклорных ансамблей. 
18.30 — Мультфильм. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 • —

деятельного творчества, по
священного 70-летию , Ок- 

' тябрьской революции.
—. Так получилось, , — 

рассказывает Фарид Анве
рович, — что в нашем ре
пертуаре были народные 

. песни многих -республик. Но 
не было белорусской. За 
ночь я сделал аранжир0|Вку 
песни Ю. Семеняки «Ой ■гы. 
девчоночка милая», с .утра 
разучили, а вечером показа- 
,|и ее хозяевам фестива.ггя.

..Вансамбле— 15 — 17 чело- 
■ иен. Нын.че ансамбль более 
•Ч1\м наполовину, обновился. 
Пришли первокурсники. По
этому программа создается 
почти заново, И снова ре
петиция, на этот раз — од- 
IIoil из частей литургии 
0. Рахманинова. Сложное 
многоголосье. В едва слы- 
тнмые аккорды изредка 
ии.’1етаются ' хрустальные 
.;11,\ки чистого сопрано Саши 
Г|шчевой, На ■ репетиции 
||р)|щлось стать пол.укрсугом

рояля.- Иначе не слышно 
нм певцов, ни они не слы
шат .друг друга. Ведь .окна 
музучилища выходят на са- 
,мый оживленный и шумный 

•проспект города. Людские 
I'o.'ioca, шум моторов, авто- 
.мобильные, гудки, а. летом 
отбойные молотки, сокру
шающие в очередной раз 
асфальт,— вот такой акком
панемент хорошо доносится 
даже через двойные ра.мы 
огромных-окон.

В руках участников ан- 
са.мбля теперь ноты рус
ской народной песни «Во 
по.ге березонька стояла». И, 
хотя идет еще только' репе
тиция, слышу что-то новое. 
Начинается с простой ме-* 
.'ЮДИН, -исполняемой как бы 
на рожках.'• Постепенно,, ме- 
.'юдия усложняется, обога- 

. щается динамическими, ме- 
■юдическими оттенками, В 
конце произведения, чистая 
мктава распадается' на мно- 
■(Кество секундных интераа- 
юв. Слышатся какая-то тре
вога, растерянность. Закан
чивается , все протяжным 
унисоном- — согласием.

— Да, это моя аранжи
ровка. песни, — говорит Ту
гушев.

В будущей программе ан
самбля — цикл аранжиро
вок песен И, Корнелюка о 
молодости, о любви. Со tBO- 
им учебным хором Тугушев 

. думает возобновить кантату 
А. Свиридова «Курские пес
ни» ' с симфоническим орке
стром. Несколько лет назад 

■томичи уже сльшали это 
произведение, ■ исполненное 
с большим успехом. Много 
и- других планов. . •

.Работа с ансамблем, как 
и обязанность председателя 
областного хорового общест
ва, для "него общественное- 
дело. Остается только удив
ляться,’ гдё ОН- берет время 
работать еще и с хором 
ОПХ . им. Б. Н. Сидоренко 
уже несколько лет.

Непосредственность, ра
достное ■ восприятие' мира, 
энтузиазм сделали . общение 
с , этим ’. человеком .очень 
привлекательным. О.н умеет 
радоваться ’ не только лич
ной удаче, но и Удаче дру
га, общего дела. И новые 
силы кипят в . не.м, когда 
■он наглядно убеждается в 
•общественной ’ необходимо
сти своего творчества.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Межнациональные огнопГения: 
исторический опыт и пробле
мы. (Тередача 3-я,’ 19.45 — Ми
нуты поэзии. 19.50 — «Рабы
ня Изаура». '10-я серия. 21.00
— «Время». 21.35 — «Пере
стройка: проблемы и реше
ния». 23.05 — «Сегодня в ми
ре», 23.20 — Концерт. 23.45— 
«У засыпанного ко.подца». До
кументальный фи-Льм,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти- 
.ка. 8.15 — «Некрасов. Стра
ницы жизни». Документальный 
фильм. 8.35, 9.35 — Основы 
информатики I и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05
— Немецкий язык, 1-й год обу
чения. 10.03 —Учащимся ПТУ. 
Этика и психология семейной

’ жизни. 10.35, 11.35 — Немец
кий язык. 2-й год обучения. 
12.05 — «Мы, нижеподписав‘ 
шиеся»,- 1-я- серия. 13.15 -Н о-, 
вости. 13.25 — В. Тормис. Сю
ита из оперы .«Лебединый по- 
.лет». 13.45 «Пароль «Наде
жда». Доку.ментальный фильм.

С 14.15 до 17.05 — перерыв.
17:05. — Новости. 17.15 — 

«Мы, нижеподписавшиеся». 
2-я, серия.

ТОМСК
18.30 — Интервью «Кино- 

. обозрения». В студии народ
ный артист РСФСР В. Трегу
бович. Ь9,00 —«День области». 
19.15 ~  «Телевизионный клуб 
избирателей». Встреча с кан
дидатом в народные депутаты

- СССР генеральным директо
ром НПО «Полюс» П. ■ В. Голу
бевым. «Прямая линия».

, МОСКВА
' 20.00 — «Спокойной ночи,малв1Ши[» .

ТОМСК
20.15 —, «Самый большой 

праздник», 20.45 — Мульт
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время.». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21-.45 —,1 «Мы, нижеподписав
шиеся». 2-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Кайсын Кулиев. 
Мой след- земной». Докумен- 
■гальный' фильм. -19 05 — «Да
леко от Москвы» (Владиво
сток). 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — «За' бе
зопасность движения». 20.20
— Концерт из произведений 
Дж. Верди.

Редактор
Н; Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
КУКЛЫ  л  АКТЕРА

2 марта. «Было или на вы
ло».. Часть 1 — 19,

МУЗЫ КАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

1 марта. «Сильва» -  19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 марта. «Игла» — 9-20. И, 

,12-40. 14-20. 16-20, 21-30.
имени М. ГОРЬКОГО .

2 марта. «Игла» — 8-40, 
10-20. 12, 13-40, 15-20. 17.
18-40. 20-20, 22. «Барды»
8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,17, 
18-40, 20-26. «Одиночка» —22. 
•Хау ду ю ду» — 10, 11-10,
12-20, 13-30, 14-40, 15-50, 17.
«Раз на раз не приходится»—'
18- 10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
2 марта. «Варды» — О, 

’ 10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20,. 21-50. «Одиночна» — 8-50, 
10-30, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

«ПИОНЕР»
2 марта. «Ловушна для но- 

шак» — 9, 10-40, 12-20. Кино
клуб «На айране фантастика»
— 15-40. «Куда дйскачат ран
няя Пташка» — 14. «Большое 
приключение Зорро» — 17-20,
19- 10, 21.

2 марта. «Сла'днно грезы»
(две серии) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30. «Это случи
лось в МИЛИЦИН» — 9, 10-40, 
12-20, 16. 17-40, 19-20, 21. «Ли
ловый шар» — 14.

«СИБИРЯК»
2 марта'. «Соседка»— 11, 13, 

15, 17, 19, 21. «Чудесный лес»
— 9-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

2 марта. «Происшествие в 
Утинооэерске» — 15, 17. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ  

«АВА Н ГАР Д »
1 марта. «Холодное ■ лето 

’ пятьдесят третьего...»— 17. 19,
21.' «Ходжа и» Пюрта» — 11,

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

2 марта. Мультсборник
«Чудеса в решете» — 10-20. 
«Бран по-итальянскк» — 12,
14, 18. «Город Зеро» — 16. 20.

Дом пионеров Октябрь
ского района проводит оче  ̂
редкое. занятие дискуссйон- 
ного клуба’ 1 марта, в 
15 час. 30  мин. Тема— «Вось
мидесятые годы в истории 
СССр ». Приглашаются
желающие.

Проезд, транспортом до 
остановки «Инженерно
строительный институт».

Томская радиотехниче
ская школа ДОСААФ  ПРО
ВОДИТ НАБОР на курсы 
радиомехаников по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры. Начало занятий — 
по мере ’ комплектования 
группы. Срок, обучения — 
12 месйце’в. Занятия про-во- 
дятся в вечернее время. Об
ращаться по адресу: ул.
Р. Люксембург, 48. Телефо
ны 2-42-58, 2-61-66.

Автошкола ДОСААФ  
ПРОВОДИТ НАБОР на
курсы подготовки водителей 
категории «Е», мотоциклис
тов, мастеров производ
ственного обучения вожде
нию.

ЗДЕСЬ Ж Е требуются на 
постоянную работу препода
ватели.

Обращаться:- г. Томск, 
Иркутский тракт, 15, после 
17 час..

Меняем автомо.били
«КамАЗ», «ГАЗ-53»,
«МТЗ-80» на новый автомо
бильный кран грузоподъем
ностью свыше 10 т. Справ
ки по тел. 96-52-42.

АТП службы быта за
ключает договоры на 1989 г. 
на услуги по замеру содер
жания СО в отработанных 
газах :а1В’гомрбиля.

Справки Но тел. 1-44-54 
или 1-16-10.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

И , 14, 15. 21. 22, 23 марта
ПРЕМЬЕРА

М. Булгаков
«МАСТЕР И М АРГАРИ ТА»

(мениппея в двух частях).
Инсценировка и постановка Владимира КУЗЕНКОВА. 
Сценография Николая КУЗНЕЦОВА.

В музыкальном оформлении спектакля использованы 
фрагменты «Фантастической оимфонин» Гектора Берли
оза и популярные мелодии 30-х годов.

Начало— в 19 часов.

Наш город ~  юбиляр. В 
октябре он отпразднует свое 
:1Н5-летие. Каждый томич 
.1о.'1жен знать историю род- 
М 'го края, ведь прошлое 
I’li.uiiibi — ключ к понима- 
НИК1 ее настоящего. Для 
знакомства с городом Том
ское бюро путешествий и 
экскурсий приглашает на 
экскурсии.

ГОРОДСКИЕ; дети 1— 4-х классов;
«Ленин и томичи» — 35 рублей;

«Томск в легендах» — 35 рублей;
«Город, ъ К'Оторо.м ты живешь» — 35 рублей;
«В гостях у Петрушки» — 35 рублей;
«И. Черных — Герой СССР» — 35 рублей;
«Пешеход и переход» — 35 рублей;
«От зерна — до издавая» — 35 рублей.

5 -^ 6 -е  классы;
«Хвала рукам, что пахнут хлебом» — 42 рубля;
«Во имя мирного огня» — 42 рубля;
«В страну пионерию» — 42 рубля;
«Всё -для фронта, все для победы»— 42 рубля; 
«Киров в Томске» — 42 рубля;
«Зеленый наряд города» — 42 рубля;
«По историческим местам» — 42 рубля;
«Новые были старой Сибири» — 42 рубля.

7— 10-е классы:
«Дорогами ком,со4ольской славы» — 42 ру'бля;
«Все для фронта, все для победы» — 42 рубля;
«Сто дорог, одна — твоя» — 42 рубля;
«Томск литературный» — 42 рубля;
«Томский нефтехимический комбинат» — 42 рубля; 
«Соратники Ленина в Томске» — 42 рубля;
«По исто;рическим местам» — 42 рубля;
«Любовью дорожить умейте»— 42 рубля;
«Тамск в огне революционных битв» — 42 рубля; 
«Зеленый наряд города» — 42 рубля; 
«Архитектурные памятники» — 42 рубля;
«Томск в преданиях» — 42 рубля.

ДЛЯ ВЗРОСЛОЙ АУДИТОРИИ:
«Город над Томью», — 59 рублей;
«Мои резные города» — '59 рублей;
«Томск ли'гературный» — 59 рублей;
«Томичи в боях за Родину» — 59 рублей;
«То.мск в огне революционных битв» — 59 рублей; 
«Любовью дорожить умейте» — 59 рублей;
«То.мск в преданиях» — 59 рублей;
«Соратники Ленина в Томске» — 59 рублей;
«Киров в Томске» — 59 рублей;
«Продовольственная программа в -действии...» — 

74 рубля;
«Томский нефтехимический комбинат» — 59 р̂ ’блей; 
«Дорогами ко.мсо.мольской славы» — 59 -рублей; 
«Шишков в Томске».— 59 рублей;
«Томск — театральный» — 59 рублей;
«Томск — вечерний» (лето) — 211 рублей;
«Томск— вечерний» (зима)— 238 рублей;
«Снежинка» — 450 рублей;
«Если хочешь быть здоров» — 386 рублей;
«Для вас, .мужчины!» — 201 рубль;
«Для вас, женщины!» — 201 рубль.

ЭКСКУРСИИ Н А ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ, 
В НАУЧНЫ Е УЧРЕЖДЕНИЯ, М УЗЕИ: 

Манометровый завод;
«Сибэлектросвет»:
Завод режущих инструментов:
Обувная фабрика;
Завод резиновой обуви;
Гребной бассейн:
«Сибэлек-громотор»:
«Томский умелец»:
Подшипниковый завод:
Спорткомплекс «То.мь»;
Завод художественной керамики:
Л^мановский щ’еклозавод:
Очистные сооружения:
Зоологический м>'зей;
Художественный музей;
Планетарий;
Музей истории военной медицины;
Сибирский ботанический сад.
На организацию коллективных экснурсий по безна- 

личнс.му расчету необходимо заключить договор на экс
курсионное обслуживание и подать заявку с указанием 
темы и времени. За наличный расчет экскурсия офор- 
мля&гся непосредственно у организатора. Одиночные ту
ристы по приобретению билетов могут присоединиться к 
одной из организованных групп.

ЖДЕМ ВАС, ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Наш адрес; г. Томск, пр. им. Ленина, 59, экскурси

онный отдел. Телефоны 3-27-15, 3-40-33.

Т Р У А О У С Т Р О И С Т В А ^

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ТОМСКУЮ  МОРСКУЮ  Ш КОЛУ ДОСААФ: секре- 

таря-машинистку, кассира, старшего инструктора по 
спорту и общевойсковой' подготовке, инструктора по 
спорту, слесаря-сантехника, рабочего по обслуживанию 
морской техники.

Справки по тел. 3-81-89.

В НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕ
НИЕ «СИБКАБЕЛЬ»; начальника, отдела маркетинга (с
высшим экономическим или юридическим образованием, 
владе!рщего английским, немецким языками): В ЦЕХИ: 
электромонтеров, слесарей,, токарей, фрезеровщиков; В 
ПРОФИЛАКТОРИИ; поваров, медсестер, массажиста, 
специалиста иглотерапии.

В т о м с к и й  ГОСУДАРСТВЕННЫ Й УНИВЕРСИ
ТЕТ; бухгалтеров, лаборантов химического факультета, 
грузчиков, швейцаров, слесарей-сантехников, гардероб
щиков.

За направлениями обращаться в бюро по'трудоустрой
ству населения- или его филиалы; г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

Справки по- телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-4Э-06,
4-61-19, 98-13-63, 3-87ч31, доп. 5-36.

Колпектив предприятия 
«Томскрыба» выражает глу-, 
бокое соболезнование род
ным и близким в связи с 
кончиной ветерана войны 
и труда, члена КПСС 

ДОМАНЕВСКОГО 
Алексея Федоровича,

Райком КПСС, райис
полком. комитет народного 
контроля Кировского райо
на и коллектив института 
«Томгипротранс» выража
ют глубокое соболезнова
ние С. И. Орешкину и Н. А. 
Орешкиной по поводу смер
ти матери

ОРЕШКИНОИ 
Екатерины Степановны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации РСТ-6 и РСУ-41 вы
ражают глубокое соболез
нование А. И. Минаеву по 
поводу смерти материкогдинои

Варвары Михайловны,^

%

Вниманию работников 
Ж ЭУ, домовладельцев!
При сбрасывании снега с 

крыш не повреждайте воз
душных линий электропере
дачи. При необходимости 
отключения линии обращай
тесь по адресу; г. Томск-50, 
Конная площадь, 10, гор- 
электросеть.

, __ я'ы ■■ ■! 634050,

Ш 1 1 1 Т О М С К , ГСП,
1Еш1лппп a m n n r a n n  
НАШ  А Д Р Е С

... И ТЕЛЕФ О Н Ы
шФГУНЗЕ, 103/1

Приемная редактора-— 
1-44-35
Заместится^ ^^едантора
Ответстаенный секретарь ~  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20'
Отдел бартиййой жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
t-№31, 1-48-85 
Отпел промышленности -- 
1-^-вб, 1-27-88
Отдел кефтегеологии и строи-, 
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный. отдел 
1-43-75, 1 ^-5 0 , 1-48-40 
Отдел науки и учебных, 
заведений —
1-33 1-48-83

Отдел информацин и 
•культуры — -1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48,85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80' 
Отдел писем —
1.-38-85, . l -Об'-вО, 1-38-87 
Отдел^фотоиллюстраций —
СоОетванный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55 -

Собственный корреспондент щ 
Стрежевом -- 3-23-31 ’ 
Общественная приамная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1^2-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистсиал 
организация — 1-28-90

Индекс 54200
Типография издатальстаа «Красное знамя» 

634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунза, 103/1 
Газета пачатавтся офсетным способом

К308163
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